

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



## EN EL CUARTEL DE SAN RAFAEL

JURA DE LOS RECLUTAS DEL 4.º REGIMIENTO DE ARTILLERIA PESADA, ACOGIDOS AL CAPITULO XX DE LA LEY DE RECLUTAMIENTO

# Informaciones de anoche

## Meditaciones campesinas

Los peligros de índole social y política que amenazan a nuestro país, han quedado puntualizados.

Sin mecernos en la perezosa confianza que la consideración sofisticada de su universalidad pudiera infundirnos, debemos, por el contrario, examinarlos cara a cara y penetrarnos, profunda e íntimamente, de la pavorosa magnitud que entrañan.

En efecto, en un organismo nacional de estructura social y política poco más que embrionaria, sin ligazón apenas, sin cohesión bastante, mas de vigorosas y desordenadas tendencias individualistas, las consecuencias de una conmoción social, de un cataclismo revolucionario, serían tremendas. Serían infinitamente más graves que las que análogo fenómeno desencadenaría en países—Inglaterra o Francia, por ejemplo—de constitución interna más perfecta, de mejor ajuste entre sus órganos, de más sólida estructura social y de mayor cohesión nacional.

La probabilidad de tal catástrofe también es mayor en nuestro caso. Para la patriótica aprensión de ciertos espíritus timoratos, su inminencia es inmediata.

Sin embargo, siempre queda la esperanza; siempre queda la fe en el antiguo buen sentido, en la prudencia ancestral de los padres de familia y de las amas de casa españoles; en la vieja solera de la sabiduría castellana, tan realista...

Si comparamos ahora a nuestro pueblo con cualquiera de los europeos desde el punto de vista fisiológico, ciertamente que la impresión que sacaremos de la comparación, será dolorosa.

Pero la cepa y la raíz de la raza todavía están sanas; los vientres españoles todavía no están agotados como los gallos, y es aún posible que el mayor bienestar económico, que empieza a disfrutarse, y la mayor difusión de la higiene que lentamente se va consiguiendo, atajen el mal y contengan la decadencia.

¿Y los vicios y desórdenes que tanto afectan el carácter español de la época presente?

Las desviaciones morales que afligen y degradan a la actual generación, ¿debemos estimarlas congénitas con nuestra raza, o solamente considerar las manifestaciones accidentales de un momentáneo desequilibrio orgánico, de un estado patológico del cuerpo nacional?

La amoralidad ambiente, el indiferentismo político y patriótico, el gesto iconoclasta con que se contempla todo valor tradicional, y todo lo que es elevado, aunque sea moderno, responden al íntimo relajamiento del resorte vital, son síntomas del desencanto y del frío egoísmo senil, de la acidia amarga de

la vejez? ¿o son más bien muestras, por decirlo así, fisiológicas, *ex natura rerum*, de exuberante juventud, de la ligereza e irreflexión con que la sangre moza suele enfrentar el mundo?

El desvanecimiento de la fe de nuestros mayores, el descreimiento profundo, progresivo hoy en todos los grupos sociales y coexistente con los proliferados mitos modernos, es reflejo de actitudes espirituales de agotamiento, cual el de los escurridizos filósofos bizantinos, o es ansia de más luz—*licht mehr licht*, de Goethe? ¿Es el despertar de la inteligencia hispana a la contemplación seria y analítica del mundo—efecto asaz diferido, por cierto, del *No um Organum*, de Bacon,—o es la curiosa versatilidad—*ignotum per ignotius*—de mentes sin consistencia?

Concentrando la atención a la entraña del asunto, ¿estamos en una época decadente o en un período de formación social? En una época *Kali*, o en una época *Krita*?

Porque de la respuesta que demos a esta pregunta dependerá en el fondo la actitud que el hombre inteligente haya de adoptar frente a la vida.

Si somos los soldados de la rota batida, ¿a qué la encarnizada lucha? Si somos pasajeros de un barco que naufraga fatalmente, ¿qué otra cosa resta hacer sino esperar la muerte?

La verdad inminente, aquella que está dentro de las cosas, tal vez fuese que España, como todo en el mundo, nace y muere al mismo tiempo, constantemente. Mas la verdad trascendente y subjetiva, la que nos muestra las cosas tales cuales son, como resultado de conocimiento, variará de color según quien la formule.

Para el vulgo de taberna y de café, de Ateneos y Parlamentos, España está ya muerta; España es un cadáver galvanizado que lentamente váse descomponiendo. Estos espíritus superficialmente pesimistas achacan a nuestra patria todas las imperfecciones de la naturaleza humana, acusándola de vicios que son de la época y de todos los pueblos actuales; con morboso deleite se entretienen lamentando, cual privativos de España, males que son universales.

Más inconsistente todavía es el juicio optimista de aquellos habitantes del mejor de los mundos, discípulos de Leibnitz, que todo lo encuentran de color de rosa.

La verdad objetiva será la deducida de un examen sereno de la realidad.

Un labrador de pueblo.

### UNA CAJA

con cien plumas de la Corona, seis reales, en la Librería Luque. La casa que vende más barato y presenta mayor surtido en papelería y objeto de escritorios.

## Peregrinando por la ciudad

El Señor de la Caridad.

Hay hacia los pies de la iglesia de San Francisco—por otro nombre, San Pedro el Real—convento de observantes desde la Reconquista hasta la Exclaustración, luego parroquia, para cincuenta años; hay dos imágenes devotísimas: de Cristo crucificado la principal, y de la Virgen dolorosa la que al lado del crucifijo se venera. Ambas encienden y mantienen viva la llama del amor y del fervor religioso entre millares de cordobeses.

Aunque ambas tienen mérito, no se sabe que las concibiera ni las tallase ningún imaginero de fama, ni se muestran al culto en iluminados camarines ni en dorados retablos ricos. Sólo el claro del arco de la... a reglar... año comunicaba el templo con el claustro, tienen por ornacina; sólo un paño morado, les sirve de retablo y de dosel. Sólo un manojó de lirios de trapo, fingiendo germinar en una copa de alabastro, decora aquel conjunto... mne y sobrio. Sólo una sencilla candelera de madera, completa el menaje del altar.

Nada distrae la vista ni el espíritu. Todo allí convida a pensar en la muerte de Jesús, que, cárdeno y varto, pende del madero donde le clavaron los Deicidas y donde impiamente le volvemos a clavar los pecadores. Todo induce a postrarse de hinojos; todo a sentir el drama de la pasión, todo a compadecer el dolor inmenso de aquella Virgen arrodillada, que allí... tra las lágrimas que ruedan de sus ojos entreabiertos y el corazón transido de amargura.

Esa imagen milagrera del hijo de Dios, a la que un barrio entero rinde culto, no se suele llamar por sus... votos, y para distinguirla de otras imágenes de Jesús Crucificado, "el Cristo de la Caridad"; sino que para expresar mejor la idea de divina y paternal soberanía que sobre esos fieles ejerce, dádasele siempre el título de "Señor..."

¡Señor de la Caridad! que presidió la iglesia del hospital de su advocación en la plaza del Potro; Señor de la Caridad, que fué venerado desde hace tres siglos por los Hermanos de su nobilísima cofradía; Señor de la Caridad, paño de lágrimas de enfermos, de heridos que en aquella mansión sufrieron dolencias y recibieron alivio a sus males; Señor de la Caridad, consuelo del barrio pintoresco del Potro de Córdoba... ¿porqué, no pasearte triunfante en una fervorosa... ia noche alumbrada por el plenilunio de Jueves Santo? ¿Porqué no llevarte esa solemne noche entre cirios amarillos, sostenidos por manos de cordobeses (sin túnicas de percalina ni capirotos de disciplinantes, débil remedo de las... cas pujantes, y fervorosas cofradías sevillanas, pero que ya quisieran un destello del espíritu que en ellas reina). Porqué no llevarte en esa noche sublime hasta lo más ancho de la plaza del Potro, para

que, detenido ante la puerta de la que fué "tu casa,"—que ahora va apareciendo rediviva,—recibas el homenaje de una saeta, lanzada al viento, en los lugares... pero llena de unción y de penitencia, fué traducida al lienzo...

¡Señor de la Caridad, no faltaría una docena de cordobeses, que con la cara descubierta, y con mucha emoción en sus miradas, con una religiosa y emocional patriótica, te sacara en devota comitiva desde tu sencillo trono de la iglesia de San Francisco, hasta la plaza donde, convertido en Museo, perdura tu Hospital, aquel en que sanastes en dolor y consolaste afligidos; para volverte luego por las calles de tu barrio tan tuyo, al punto de partida, y así encender más y más la devoción que tantos y tantos te rendimos!

Se honrarían escoltándote, muchas personas, reverentes y silenciosas. Se humillaría a tu paso medio pueblo de Córdoba. Se clavaría en el corazón de cuantos te vieran, el dardo fino de esa copla que por algo se llama saeta.

José María Rey

## Gobierno civil

### Arbitrios

El Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera anuncia un concurso para ar... el cobro... arbitrio sobre pesas y medidas, carnes frescas y saladas y bebidas espirituosas y alcohólicas.

### Plazas vacantes

Se hallan vacantes las plazas de juez principal suplente de Baena y... que pueden solicitarse en el plazo de diez días a contar desde su inserción en el "Boletín Oficial" de la provincia.

### Traslado de un preso

Por la Dirección General de Prisiones, se ha dispuesto que sea trasladado de la cárcel de Priego a Linares, Antonio Ruiz García.

### Servicio de viajeros

Don Leopoldo Jiménez, solicita establecer un servicio de automóviles para viajeros entre Lucena y su... férrea.

### Modificación

Ha sido modificado el reglamento porque se rige la sociedad musical y coral denominada "Rubio".

### Platamento

Para su inscripción en el registro de Asociaciones se ha presentado el reglamento porque se rige la sociedad "Club Unión Balompié", de Córdoba.

### Relación

Al subsecretario del ministerio de la Gobernación se envía una relación de los periódicos que se publican en Córdoba y su provincia.

### Reunión

El general gobernador civil ha autorizado... el día miércoles 12, celebrará la Asociación de funcionarios Municipales.

### Cancelaciones

Han sido cancelados por falta de pago los registros mineros Zamorana pri-

mera y Zamorana segunda, del término de Pedroche.

### Demarcación

Se ha ordenado la demarcación del registro minero "Tránsitos" del término municipal de Villaharta.

### Pasaportes

Les han sido concedidos pasaportes para marchar a los Estados Unidos, a Magdalena Rodríguez Márquez y a don Manuel López y su esposa, vecinos de esta capital.

### Licencias de caza

Por el gobernador civil le han sido concedidas licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Barasona Santaló, don Rafael Alcaraz, don Juan León Zurita, don Francisco Fernández, don José Díaz Moreno, don Carlos Cárdenas del Castillo y don Manuel Fernández Hernestrosa, de Córdoba; don Juan Almedinilla, don Juan Blanco, de Belmez; don Sabas García Tendero, de Montoro; don Teodoro Valenzuela Calvo, de Valenzuela; don Eduardo Moreno Romero, de Belalcázar; don Germán Ayaia Ramírez, de Fuente Tójar; don Luis Sánchez de la Fuente, don Alfonso Rodríguez de la Fuente, don Mariano Cobos Almagro, don José Cecilia Arévalo, de Pedroche; don José Dacosta Ortega, don Manuel Caracuel Ponce, don Antonio Gutiérrez Cobos, de Cañete de las Torres.

### Visitas

Esta mañana han visitado al General gobernador civil don Rafael Pérez Herrera, don Rafael Illescas Alzate y don Gregorio Sánchez Pastor.

### El precio de los huevos y la leche

A partir del próximo día 13, el precio de los huevos y la leche serán los siguientes:

Huevos de sierra, a 2'25 pesetas do... de cabra, a 0'60 litro; ídem de vaca, a 0'70.

### Multa

El general gobernador civil ha impuesto una multa de 20 pesetas a don Joaquín... calle Caño Quebrado, por vender pan falto de peso.

### Carta de pago

Don Angel Alejo Murillo presenta carta de pago para optar al registro "Comen", del término municipal Montoro.

### Pertenencias mineras

Don Miguel Poole Cordero solicita 75 pertenencias de mineral de hierro con el nombre de "San Miguel" en el término de Fuente Obejuna.

### Renuncia

Don José Muñoz del Valle renuncia al registro minero denominado "Mi Desquite", del término de Torrecampo.

### Informes

El delegado de Hacienda comunica que la mina "Ampliación a Almadenes del Oeste", del término de Montoro, está pagando el canon de superficie desde el año 1922.

## Cartas ciudadanas

La voz de la Prensa ha sido oída en el palacio municipal, de donde han parlado... se construyan los jardines de los barrios populares. Estos jardines, que son del pueblo, murieron muchos de ellos por abandono del pueblo mismo, por negligencia de los agentes de la autoridad, y por falta de cultura de los que no saben o no quieren saber lo que es y lo que significan los árboles y cuanto produce la tierra en los parages en que hay plantados jardines.

En cualquiera población que no sea la nuestra viven los jardines con vida próspera, porque es otra la educación. Aquí se colocaron hace algunos años unos cartelones, en los que se leía lo siguiente: "A la cultura del pueblo, se confía la custodia de estos jardines", y por desgracia, por falta de cultura, los jardines se fueron destruyendo y la educación quedó rodando por los suelos.

La construcción de los jardines populares costaron sumas importantes al presupuesto municipal, y su sostenimiento representa todos los años cantidad que no son despreciables; ahora se trata de la reconstrucción, y el presupuesto sufre nuevas mermas. Todo ello, por la falta de cultura de los autores de tal destrozo, que no tienen nombre.

Cuando en un pueblo falta la cultura, es preciso imponerla.

Por regla general, tienen los guardias municipales el punto de parada en el jardín del barrio que custodia. Pues bien, el primer responsable de cuanto ocurre en el jardín es el guardia municipal, que suele distraerse, o dormirse, según los casos.

Esos guardias, deben de demostrar su celo enseñando a los niños del barrio a respetar los jardines, y haciéndoles saber que los árboles y las plantas que embellecen las plazas convertidas en jardín, son suyos, y como tales propietarios deben custodiarlos y no consentir que otros niños, faltos de cultura, causen destrozo alguno.

Los guardias, que representan al alcalde como agentes de su autoridad, tendrán en los niños cultos unos verdaderos auxiliares que le ayudarán en la guarda y custodia de los jardines confiados a su vigilancia y esos niños, amigos de los agentes de la autoridad, llegarán a ser los verdaderos guardias, que, en ausencia del guardia municipal, cuiden de lo que es suyo, cumpliendo así con un deber de ciudadanía y rindiendo un culto a la buena educación.

• Martín Porras.

## Sección de Primera Enseñanza

### Inspección

Se hallan girando visita a las escuelas de Primera enseñanza de distintos pueblos de esta provincia, los inspectores don José Priego López y don Mariano Amo.

# PÁGINA MÉDICA

## Crónicas sanitarias

No vamos a decir nada nuevo al ocuparnos de asuntos sanitarios. Vamos sencillamente a seguir el camino que otros recorrieron y recorren aún. Ni sentiremos cansancio, ni la fatiga agotará nuestras fuerzas, que al fin de la jornada, en nuestra conciencia quedará la satisfacción de haber cumplido un deber, un doble deber, de médico y de ciudadano amante de su Patria.

En los días que vivimos, no es posible esperar que un país prospere y se engrandezca, si no atiende de una manera primordial a las cuestiones sanitarias. Cuestión ésta fuera de duda.

En muchos países, de Europa y de América, se legisla y se gobierna en sentido sanitario; se intenta la selección humana, se aborda el problema de la adaptación de profesiones; se combate el alcoholismo con medidas radicales; se lucha contra la sífilis y la tuberculosis y se "acaba con la viruela".

Pero no basta que se promulguen leyes, que se dicten normas y se exijan responsabilidades; es preciso que las leyes se cumplan, que las normas se sigan y las responsabilidades se hagan efectivas.

España goza de leyes que nada tienen que envidiar en perfección, equidad y moralidad a las de otros pueblos; pero en Sanidad estamos hoy, como hace un siglo, y si algo hay bien hecho ni se ha cumplido, ni se ha hecho porque se cumpla. Bastó que un gobernador de Madrid hiciera efectiva la vacunación obligatoria, para que la mortalidad por esta causa disminuyera notablemente.

Si es cierto que España camina a su regeneración y engrandecimiento, será preciso, que los que hayan de gobernarla, se preocupen de la salud de los gobernados; de la vida de la sociedad que dirijan y del bienestar general; funciones todas que competen o están ligadas a la Sanidad.

No queremos hacer uso de un conocido aforismo latino, para recomendar que no se olvide, que el espíritu de los individuos, como el de los pueblos, no puede desligarse del estado eufórico de su organismo.

Pero no será bastante, que se legisle y se gobierne en este sentido; hace falta, además, que las clases sanitarias se den cuenta del papel que para este caso tienen que desempeñar.

Volamos como águilas, por el espacio, siempre solos y no acabamos de concretar nuestro ideal; y sin embargo, no tenemos pico fuerte y garras poderosas para defendernos.

Hora es ya de pensar en la utilidad que puede deducirse de una unión estrecha, leal y sincera de todas las clases sanitarias.

Utilidad que no será solo para nosotros, que será para todos, como lluvia oportuna que fecunda la tierra, como sol radiante que todo lo embellece.

Es preciso enseñar a todo el mundo que la clase sanitaria, es una clase que estudia, que trabaja y que se preocupa de la vida social, pero es preciso también, que aprendamos a vivir como colectividad. Hay que sacrificar, el individualismo que nos envenena en beneficio de la comunidad, que habrá de dignificarnos.

Hay que dejar de ser águilas y volar tan alto, para ver mejor las realidades de la tierra en que vivimos.

Dr. J. Videras.

## Academia de Ciencias Médicas

Sesión del día 6

El día 6 del actual celebró sesión ordinaria esta corporación, bajo la presidencia del Dr. Luque Morata.

El señor Ruiz Maya dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

El doctor Navarro Moreno, desarrolló el tema "Tratamientos quirúrgicos del cáncer laríngeo".

Hizo un estudio sintético de los distintos tratamientos (radio, rayos X, etcétera) que hoy se emplean para curar tan grave dolencia y sacar la conclusión de que solo la extirpación total de la laringe es el que da mas garantía de supervivencia.

Analizó detenidamente todos los procedimientos empleados y los perfeccionamientos que la práctica ha ido introduciendo, y terminó proclamando el de Gluk como el único aceptable.

Hizo resaltar que en este caso, como en otros muchos, los cirujanos españoles han sido de los primeros en practicar tan delicada operación.

Leyó después varias estadísticas de la mortalidad, que ha ido decreciendo, hasta llegar a ser de un 4 por 100 aproximadamente.

Y, finalmente, presentó tres piezas anatómicas correspondientes a los tres casos operados por él con brillante resultado.

Los doctores Roncal y Videras intervinieron, para hacer resaltar la labor del doctor Navarro, que es una manifestación de la ciencia médica cordobesa.

El doctor Arcadio Rodríguez presentó un aparato construido e ideado por él, para la práctica del neumotorax artificial, y que supera en perfecciones a los de Forlanini, Pi Suñer y Verdes Montenegro. Después de oír explicar el funcionamiento de este aparato, se comprende la facilidad de su manejo, que hace que pueda ser utilizado por todos los médicos no especializados.

Asistieron además los señores Luque, Ruiz, Aguado, Jiménez Ruiz, Castejón, Garzón de Luque, Sánchez Gallego, Altolaguirre y Fuentes.

## Consejos a las mujeres

La mujer es la dueña del mundo. Su poderoso atractivo cuando joven, la hacen deseada y a este deseo se rinden los hombres a discreción.

Cuando es madre, domina por la maternidad. Los hombres aman en la madre de sus hijos a su propia madre.

La mujer fué puesta por Dios al lado del hombre, como el vástago que se le pone a los árboles jóvenes para que no se tuerzan.

Si los hombres gobiernan a los pueblos; las mujeres gobernarán a los hombres, gobiernan el mundo.

La mas notable misión que tiene que cumplir la mujer en la tierra, es la maternidad, de aquí que deba cuidar con esmero sus padecimientos genitales.

## Experiencias acerca de la terapéutica del cáncer

En el último número de los "Progresos de la Clínica" aparece un artículo del doctor Hotzenberg, que por parecernos interesante, vamos a extractar.

Desde el año de 1922, el citado profesor viene realizando una serie de experiencias para la curación del cáncer con un suero, ya conocido en el comercio, con el nombre de "tumorcidina".

La idea que ha guiado a la obtención de este suero es la siguiente: El crecimiento de las células embrionarias es comparable al de las células de los tumores malignos. Las células jóvenes cancerosas, dividiéndose sin cesar, son análogas a las células germinales que constituyen el organismo, con la diferencia de que en éstas existe seguramente un mecanismo regulador.

Si se administra parenteralmente a un animal células germinales, es de esperar que el animal forme sustancia defensiva contra aquellas células, y que en un momento determinado se encontrarán en el suero de dicho animal. Este suero debe entonces ser capaz de contrarrestar el crecimiento incesante de las células tumorales.

Partiendo de este principio científico ha llegado el autor del trabajo que mencionamos, en unión del profesor Dentschmann, a la obstrucción del citado suero, con cuyo empleo han obtenido alagadores resultados.

La estadística que publican, aun cuando no es muy numerosa, es muy demostrativa, pues salvo algunos casos, cuyas pacientes abandonan el tratamiento, el resto se ha seguido o de curación o de positiva mejoría. Algunos se reprodujeron y volvieron a mejorar en seguida que fueron tratados.

La mayoría de los pacientes, eran mujeres afectas de cáncer uterino, declarado inoperable, y apesar de todo, vieron mejorar sus lesiones, hasta el

punto de poderse considerar clínicamente curadas.

La principal ventaja de este procedimiento estriba en que puede ponerlo en práctica el enfermo por sí solo, pues si bien empezó a emplearse en inyecciones, ahora recomienda el autor el empleo por la vía bucal, como el más sencillo medicamento. Es muy conveniente prolongar el tratamiento hasta algunos meses después de la aparente curación para evitar recidivas.

En los cánceres incipientes, fáciles de extirpar quirúrgicamente, recomienda la excisión más amplia posible, sin perjuicio de tratar subsiguientemente a los enfermos o enfermas operados con el suero.

De desear es que nuevas aportaciones vengan a dar a estos experimentos tan interesantes un carácter definitivo, pues hasta hoy la curación de esta dolencia que tanto asusta a la humanidad no ha encontrado un específico tratamiento. El radio y el bisturí, no consiguen dominar el cáncer de un modo absoluto; ¡ojalá! que la "tumorcidina" consiga lo que hasta ahora no se había conseguido.

#### En el cuartel de San Rafael

## Los reclutas de Artillería, juran la bandera

Esta mañana, a las diez y media en el cuartel de San Rafael, han jurado la bandera los reclutas del cuarto regimiento de Artillería Pesada.

Con la debida anticipación formó el regimiento en el patio central, y con los honores de ordenanza fué sacado el estandarte del cuarto de banderas.

Han prestado juramento ochenta y siete reclutas, todos de cuota.

El acto se ha verificado sin solemnidad alguna, y al mando del regimiento se hallaba su coronel, don Juan Valderrama Martínez.

## Inspección provincial de Sanidad

### Venta de drogas

A los señores Dalman y Oliver, se les da cuenta de la resolución recaída en la instancia que elevaron para expender drogas, especialidades farmacéuticas y sustancias tóxicas, en el sentido de que el Director General de Sanidad les ha autorizado para vender dichos artículos.

### Dotaciones

A los alcaldes de Doña Mencía y Posadas, se les dan instrucciones para que doten de las cantidades que les corresponden con arreglo al artículo 82 del reglamento de mataderos, las plazas de Inspectores de carnes de los expresados pueblos.

No dejar de visitar cuanto antes EL METRO; su gran rebaja de precios proclama lo barato que vende

## POR LOS PUEBLOS En la casa de todos

### Por viajar sin billete.

En la estación férrea del Carpio, la guardia civil ha detenido a Francisco Barbudo Ruiz, Antonio Moral Jurado y Gil Alberto Hornachera, que viajaban en el tren sin billete y por suponerseles autores de los frecuentes robos de mercancías realizados de poco tiempo a esta parte.

Fueron conducidos a la cárcel a disposición del juzgado.

### Infracciones

La guardia civil de Encinas Reales ha denunciado al vecino Antonio Campos Navarro, por fingir las disposiciones de la alcaldía.

—Han sido denunciados ante los respectivos juzgados municipales por haber infringido la ley de caza Victoriano Linares Santos, vecino de Espejo; Antonio García Gala y Rafael García Gil, residentes en Posadas.

—La guardia civil de Encinas Reales denuncia también a los vecinos Juan de Dios Cruz Artacho, Juan Hurtado Ramírez, Andrés Ronda Trujillo, Juan de Dios Cruz Ramírez y Juan Reina Amayo, que han infringido el vigente reglamento de carreteras.

Las denuncias se han enviado al ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia.

## Películas callejeras

### La pícaro "bebía"

José Rios Fernández llegó esta mañana a una taberna. Prescindimos del nombre y lugar donde está enclavada la "borrachería", porque no hacemos reclamos gratuitos.

Llegó, pues, José y pidió un medio. Otro! Uno más. Convida a los señores. Otra por mi cuenta...

Y el tabernero tirando de lápiz.

—¡Que se ha terminado el pizarrín!—

—ó el del mostrador.

—No importa. Sigue apuntando en la pared.

Pero llegó la hora de aflojar la "tela". Pepe Rios tenía muy buenos deseos, pero ni una "lata".

—¡A pagar tocan!—dijo imperativo el tabernero.

—¿A pagar?... ¡Dios te dé tanta salud como la deuda ha de estar en pié!—

respondió el "guadarrámico" pollo.

Y no pasó ni "tanto así" más.

### El del tiro

La tenencia ilícita de armas de fuego, arma, decimos? ¡Ca, hombre! Un "armón", una pistola del tiempo de Chindazvinto, suponiendo que por aquel tiempo se usaran armas mortíferas.

El poseedor de esta "cosilla" es el amigo Pepe Estévez, que en punto a simpatía es la Chelito, pero que por un "pego" hace uso de su revólver.

Andrés López Moral, así lo asegura, dice que Pepe le amenazó ayer con pegarle un tiro. ¡Qué cosas!

Claro que pega menos que un sello de a real, pero el susto se lo da a cualquiera.

¡No seas tonto, Pepe!

¡Guárdate eso, que te vas a buscar un lío!

### No hay noticias

El alcalde se dedicó esta mañana a despachar con los jefes de negociado, recibiendo después varias visitas.

El secretario particular señor Pineda nos dijo que el alcalde carecía de noticias.

### Lo del día

Esta mañana visitaron al señor Pineda de las Infantas, entre otras personas las siguientes:

Don Angel Méndez Hidalgo y don Rafael Portillo. Ambos conversaron con el alcalde sobre el ensanche de la calle de Concepción. Y don Francisco Hierro, don Santiago Jimena, don Alfonso Berral y el médico señor Garrido.

También cumplimentó al alcalde el presidente de la Cruz Roja, don Manuel Tienda Argote.

### Comisiones

En la reunión celebrada por la comisión de Abastos, bajo la presidencia de señor Alfaya e Isla, se tomaron varios acuerdos relacionados con la venta de artículos de primera necesidad.

Se ha dispuesto que los vendedores ambulantes de verduras, lleven en los cofines unas placas con el número correspondiente, para imponerle sanciones si no respetan las órdenes de la comisión de Abastos.

También se ha reunido la comisión de Gobernación, presidida por el señor Mira Dorado, despachando varios asuntos de trámite.

### Recaudación y pagos

Ayer se recaudaron por derechos en el Matadero, 1.310 pesetas con 44 céntimos; por el arbitrio sobre carnes, 2.448,79; por varios arbitrios municipales, 397,63; por el de inquilinato, 155,43; por el de cédulas, 971,32; por el de campuses, 250; por repartimiento general, 200; por el arbitrio sobre vinos y alcoholes, 1.512,50; importe del segundo plazo de arrendamiento de pastos de la "finca del Rey", 500; renta del segundo y tercer trimestres del kiosco que en el paseo de la Victoria tiene establecido don Rafael Ruiz, 250. —Total, 7.816,15.

### Pagos autorizados

Parte de renta de la casa escuela del paseo de la Ribera, 45 pesetas; a cuenta de gastos de las 22 escuelas, 2.000; renta tercer trimestre corriente año de la casa escuela calle de Don Rodrigo, 1.625; gastos menores del cuarto trimestre, sección montaña de la guardia municipal 40; importe de suministro de adoquines para la pavimentación de la calle Doce de Octubre, 904,28.

## Consulta de las enfermedades de pecho y corazón

el segundo domingo de cada mes en Puente Genil, Fonda La Malagueña por el doctor Ignacio Lazárraga, de Málaga, alumno de las Universidades de Berlín y Berna.

## Atracción de forasteros

Cuando todo buen provinciano español, se dispone a realizar su "isidrada" esa formidable epopeya—cuyos ecos de leyenda se prolonga hasta nuestros nietos,—no lo efectúa por regla general, sin una previa y meditada preparación, que viene a concretarse en un programa a realizar—Deo volente—en la Villa y Corte de las Españas contando, claro es, con que no le corrompan las oraciones de los agentes físicos en su forma destructiva, como los motoclitas y soupertanguistas y los agentes de la autoridad en la misma y desagradable forma, esto es: en la de un guardia del orden público más o menos civilizado y civilizante.

Sin necesidad de un esfuerzo mental apreciable, se comprende que programas son como un reflejo fidelísimo del espíritu de sus autores, que al lanzarse a la temerosa vorágine madrileña, eligen con cuidado las emociones más en consonancia con su propia esencia o estilo. Así, hay quien, además de la indispensable visita al diputado del distrito—esto es de cajón—y de consultar con un especialista, esa enfermedad, que tiene todo pueblerino, no se va de Madrid sin ver al señor Lerroux por ejemplo, y sin admirar el gesto magistral y las melenas, no menos sapientes, de Eugenio Noel. Hay, sin embargo, algunos—que de todo se cria en la viña del señor—que se satisfacen con emociones menos complicadas y que su programa sentimental se reduce a visitar la solícita Casa de Fieras y el Museo de Arte Moderno. Nos adelantamos a reconocer que, los que tal hacen, son misántropos "al acibar" pacíficos anormales, afortunadamente poco numerosos.

Ahora bien: nosotros—mi estilográfica y yo desde luego—hemos realizado también nuestra modesta isidrada y como era de rigor, hemos llegado al feudo del señor Alcocer con el correspondiente programita, que, aparte la compra de atún y la clásica visita al duque, comprendía estos dos números verdaderamente sensacionales; cenar en el sótano H. y admirar bajo "la sagrada cripta de Pombo" y en su propia salsa como si digéramos, al por siempre ilustre don Ramón Gómez de la Serna, quien desde estas columnas, nos ofrecemos como atentísimos y seguros admiradores. Y hemos aquí, que después de nuestra modesta refección bodegueril, con puntas y ribetes de evocación goyesca, penetramos audaces en la romántica Botillería de Pombo, filón inagotable de sorbetes de arroz y venero perenne de españolisimas sopas de ajo.

Digamos por una sola vez y como observación intrascendente, que la altisonora botillería no es un café tal y como podemos concebir en la actualidad un establecimiento de esta clase. Pombo es algo anacrónico separado de la Puerta del Sol por cincuenta metros de espacio y cincuenta años de tiempo.

Lo interesante de la "sagrada cripta" no es precisamente el café, demasiado literario ni la comodidad de sus asientos fraguados sin duda para soportar la dormida sensibilidad de una bohemia indiferente al dolor, sino su potencia emotiva, sugeridora de imágenes preteritas, que nos hacen pensar en oscuros rincones poligonados de telarañas, en bohardillas trasteras con sillones despanzurrados y cuadros polvorientos que representan señores con perilla y corbatín y hasta impulsados por la fuerza evocadora del ambiente pomboiano, creemos armonizar su viejo espíritu—por forzosa asociación de ideas con las imágenes de cosas olvidadas, como un morrión de miliciano de pompón enhiesto y rutilantes platerías, o con una consola patizamba y triste que soporta ese viejo reloj versallesco eternamente parado que hace compañía al fanal envolvente de San Caralampio de pastaflora. A poco que se apodere de vosotros el espíritu brujo de este café, os parecerá ver entre sus asistentes los románticos perfiles "Figaro" y de Espronceda, de don Miguel de los Santos y de Vitoriano de la Vega, y hasta se os antojará recorrer con vuestra imaginación, la escala del tiempo, que veis acodado sobre una mesa la rolliza figura del doctor Mata, de quien dijo Bretón de los Herreros en punzante epigrama:

"En esta mi vecindad  
vive un médico poeta,  
que al pié de cada receta  
pone "Mata"; y es verdad."

Pero dejemos a un lado estas divagaciones retrospectivas y digamos lisa y llanamente, que Pombo, además de su brillante pasado—con cierto saborcillo a clásico—tiene un lucido presente literario, sostenido por los firmes hombros, de Ramón Gómez de la Serna, que cual nuevo atlante, ha echado sobre su robusta humanidad la carga de infundir al citado café un nuevo y viejo espíritu, un nexo tan raro y sutil, que permite conciliar el andante majestuoso de la octava real, suntuosa y misticista, con las desconcertantes cabriolas de las regurias armonías. La botillería se ha prestigiado al convertirse en encrucijada literaria y en sus oscuros saloncillos puede encontrarse algo así como un "karma" benéfico o espíritu acumulado de varias y selectas generaciones.

Y hemos aquí como remate enfrentados con el gran Ramón, quien de momento y en el amplio y poco extenso juzgar de una primera mirada, se nos antoja como desprendido de un cuadro de tonalidades agrias, que le sirve de fondo y que desde nuestro sitio no podemos discernir netamente. Nos parece el final de un banquete en el grato momento en que corazón agradecido habla desde las profundidades del piloro. Gómez de la Serna, que muy erguido apoya su siniestra mano en algo que parece una caja de carne de membrillo, parece disponerse a pronunciar un brindis. Sin embargo, no aseguramos que sea esto, inclinándonos a creer que el asunto se relaciona con el instante un

poco militar y a la voz de mando de "hacerse un grupo" para los periódicos ilustrados. Repetimos que la poca luz de la estancia, de ambiente ligeramente neblinoso y el sagrado temor de ser indiscretos, nos vedan llevar adelante nuestras investigaciones.

Lo principal es que estamos ante el literato que con ademán resuelto y dominador da fin a su refección que no nos creemos a calificar de almuerzo o de cena (Gómez de la Serna es heliófobo) y que remata con una copa de licor que va paladeando lentamente mientras su estilográfica se destiza rauda, sedienta de blancura sobre las cuartillas profesionales. No queremos ocultar que en este momento en que el escritor labora noblemente, nos emociona un poquito y nos excita la curiosidad, como si contemplásemos los movimientos de un mecanismo sorprendente pero misterioso. ¿Que escribirá?—nos preguntamos. ¿A que retorcidas impresiones le está dando vida? Y sin querer, llevados por la fantasía—la eterna loca de la casa—nos figuramos que el escritor traza greguerías y comentarios engarzados en geniales acrobacias y contorsiones.

Quizá la pluma de oro de su estilográfica—doblemente aurea—que se alimenta con el brillante negro de una gota de tinta, trace sobre las cuartillas, insospechadas observaciones, cuyo lenguaje puede emparejarse con lo siguiente:

"Una cuartilla en blanco es como un pedazo del caos. Una cuartilla escrita es un mundo nuevo que surge de lo desconocido.

"La satisfacción está en el corazón y la alegría en los músculos. La alegría la podemos definir como las volteretas del bienestar. "Escribir en las paredes de un vater tiene toda la transcendencia de un acto primitivo. Es el rugido de la fiera que se ve un instante desencadenada y puede morder libremente. Si queréis impunidad para vuestros actos inconfesables, escribir una partitura o ingresen en un evacuatorio."

"La afirmación es positiva, convergente, nuestra, de nuestro mundo limitado. La negación es divergente proyectada hacia el infinito en trayectoria inacabable. Por ello son muchos los que saben por ejemplo para lo que sirve una silla pero son muchísimos más los que ignoran para lo que no sirve."

"Es cómicamente ridículo cojear por tener torcidos los tacones, pero es de por tener torcidas las ideas."

Y no va más.

Rafael Espejo-Saavedra.

**Dr. R. de Villa-Zevallos y Lara**

Cirujano general y especialista de enfermedades del aparato Génito Urinario  
Procedente de los hospitales.

Nécker y Lariboisiere.  
Miembro de la Sociedad de Cirujanos de París

CONSULTA DE 2 a 5

Avenida de Canalajas (por la Victoria, 29.

# Los maestros de urbe y su formación

Es indudable que hasta hace muy poco tiempo, nuestra opinión nacional no se ha preocupado apenas de los problemas pedagógicos, que tanto apasionan en otros países, como en muy reciente ocasión ha sucedido en Francia, en donde todos, unos con más preocupación y otros con menos, han seguido con el más vivo interés las discusiones levantadas por la reforma clásica introducida en los estudios secundarios por Berard.

Y nuestra opinión al interesarse por las cosas de la educación nacional, ha experimentado una doble sorpresa: que posee mayor número de centros e instituciones docentes de lo que la generalidad de la gente suponía, que el personal es en su mayoría apto tanto como puedan serlo en las naciones que se consideran próceres de la cultura y del progreso, pero,—y esta es la segunda sorpresa—que esos centros no dan ni con mucho, el rendimiento cultural a que la nación tiene derecho.

Esta última y dolorosa conclusión se la explicará conque sólo piense esa opinión en su abandono anterior, en su falta de cariño para las instituciones docentes, en la tacañería conque en ocasiones le regateó la dotación económica... En general, a nuestros centros docentes les faltó ambiente social y cada día más encerrados dentro de sí mismos, careciendo de la fecunda savia que la sociedad debe prestar a toda labor de formación educativa. Llegaron a formar "algo aparte", mal que se fué acentuando e inculcándose en la conciencia de los educandos hasta llegar éstos a pensar que había dos modos de "saber": el saber de la realidad, interesante y atractivo y el saber de las cátedras inventado para torturarlos durante el curso y reventarlos el día del exámen.

Y es que el estímulo del trabajo docente debe venir directamente de la sociedad, recibe impulsos de la opinión, acicate de las instituciones sociales de toda índole y aplausos y censuras de la crítica ciudadana... Y como les faltó todo eso ni influyeron como era debido para el bien y progreso de la nación, no recibieron de ésta la generosa protección que toda sociedad debe a los que educan a las generaciones futuras.

Por fortuna la opinión—hoy, como en ninguna otra ocasión—se interesa vivamente por los problemas docentes y por eso es de esperar que se inicie una era de reforma y consolidación de nuestras instituciones pedagógicas.

Y en el caso de las Normales, está falta de opinión y de interés, las ha tenido, en su mayoría, ayunas de aquella vida y de aquella acción que son como el alma de estos centros, que a su vez y al cabo de unos años se convierte en alma de la escuela popular.

¿Como no se ha comprendido que cuanto se hiciera por la Escuela Normal se hacía por la cultura y educación ciudadana de la masa? ¿Cómo se ha visto el hilo que unía la casa en donde se forman los maestros, con toda índole de instituciones de cultura popular? ¿Si en la Normal se hacía una labor instructiva magnífica, si se quiere, pero carente de toda significación educativa profunda, de donde iba a surgir una perfecta educación ciudadana?

Sin duda por esa despreocupación de la opinión no se pensó en que nos hacían falta maestros de dos tipos, por lo menos, y que la formación de una y otra clase de educadores, requería gastos importantes, porque la enseñanza popular tanto sabido es que constituye un sacrificio para las instituciones encargadas de sostenerla y un sacrificio de consideración.

Entrando ahora en nuestro asunto ¿que preparación deberían recibir los maestros que han de ser de la ciudad? En estos ya el problema de la cultura adquiere una significación y valoración especiales, porque si es cierto que en cuatro o cinco años no es posible, ni necesario, dar una preparación científica que equivaliera a la de los licenciados en ciencias o en letras, es indudable que el maestro ha de ser de cuantos se dedican a profesiones liberales, el que ha de poseer una cultura más sólida, ya que ella constituye en cierto modo el fondo de su profesión.

Los maestros, de urbe, por la cultura que se exige hoy día a la escuela de los grandes núcleos de población, por el papel social que el maestro va ejerciendo en todas partes y por las necesidades educativas que presiden su formación, necesitan estudios elementales muy bien adquiridos, muy bien relacionados, orientados a la divulgación y en íntima relación con la preparación pedagógica del candidato.

El sistema seguido hasta el día para dar esa cultura es de muy malos resultados, porque no se selecciona el personal al ingresar, porque el plan de 1914 contiene errores tan de bulto como el de poner a los futuros maestros cuatro cursos de historia (de la edad antigua, media, moderna y contemporánea) y uno de Aritmética y Geometría, dadas en un solo curso de lección alterna. O sea, que se empieza a estudiar Pedagogía muchachos que no tienen nociones de Psicología y Fisiología, que no merecieron del legislador la consideración de un curso independiente, sin contar el dislate didáctico que obliga a estudiar al futuro maestro nueve o diez asignaturas por curso.

Es fundamental en la Normal, como en los demás centros de enseñanza la distribución de las vacaciones, haciendo que el curso académico se compon-

ga de dos quimestres: de septiembre a enero y de febrero a junio, y entonces se podrían estudiar y saber por el futuro educador las ocho o nueve disciplinas que deberá bajar cada curso.

En cuanto a la preparación pedagógica, debe estar presente su importancia en el ánimo de cuantos intervienen en la Normal, ya que tan importante como conocer una materia deberá ser para los alumnos penetrar en los secretos metodológicos que los han de transformar "de cultos en maestros".

En relación íntima con las escuelas anejas, cada profesor debería estar obligado a dirigir un número de lecciones prácticas sobre la materia que tuviese a su cargo, porque el mayor defecto de las Normales en este sentido, es que se le habla al normalista siempre en abstracto y ya todo el mundo sabe los resultados que en toda índole de educación producen el exceso de abstracciones.

No tenemos que insistir en la importancia que para estos futuros maestros de urbe deberá tener el dibujo, que ha de enseñar al niño y es para el educador un elemento didáctico de importancia. Para el que va a educar niños de centros industriales de algún relieve el trabajo manual deberá ser de las materias de trabajo más atendidas, que así como el maestro rural digamos que debía ser un pequeño agricultor porque constantemente la actividad de sus alumnos será requerida en actividades de esa índole, que constituirán su ocupación en el futuro, el trabajo manual deberá constituir la preocupación constante del maestro de urbe, porque además del valor educativo de esos trabajos, no debe olvidar que la inmensa mayoría de los niños que educa, van a vivir de un oficio manual y sabrán agradecerle a la escuela las habilidades que ésta haya podido desarrollarles.

No hablemos ni del ambiente, ni de la formación moral y religiosa, ni de la atmósfera culta y estética que debería rodear al normalista; ni hablemos de su formación ciudadana, ni de sus lecturas, ni de la forma de hacerle sentir fervoroso patriotismo, veneración a los nombres de España y de otros países, ni de la sugestión de ideales, en una palabra, porque cada uno de estos puntos requería atención especial... fijémosnos sí, en un problema especial, de trascendencia en el magisterio, que es el de las prácticas escolares.

## Preparación práctica del maestro.

Confiesan todos nuestros maestros, cuando salen de las Normales, que aunque la voluntad y capacidad de los encargados de dirigir sus prácticas sea muy grande, el resultado es tan pequeño que raro es el que no declara paladinamente que no conoce ni la escuela, ni el niño y que espera hacer este aprendizaje en teniendo una escuela a su disposición.

Efectivamente, unos meses después de obtener una plaza, si acudimos a la escuela de cualquiera de estos jóvenes, vemos que se mueve en ella con desenvoltura, que sabe preguntar y dirigirse

al niño, en una palabra: que ya ha hecho su aprendizaje práctico.

Parecía natural que, sobre la base de esa experiencia, se organizaran las prácticas, dedicando unos meses solamente a tan importante aprendizaje al lado de maestros experimentados y con una cierta responsabilidad en la labor. Parecería natural, igualmente, que hasta que el alumno no hubiese realizado estas prácticas no obtuviese el título, y, sin embargo, no es así, ni ha preocupado en la forma debida tan fundamental problema a los legisladores de 1914, ni a los que posteriormente se han ocupado de esta cuestión.

#### Colocación del candidato.

Todo el mundo clama contra las oposiciones al magisterio, esgrimiéndose como argumento principal el que ellas no se contrasta de manera alguna lo que más interesa en el maestro: su vocación y sus condiciones profesionales.

Además se quejan nuestros alumnos de que su labor en la Escuela Normal, no se considere en el acto de la oposición y queden alumnos de condiciones excelentes expuestos a fracasar ante los designios de la suerte.

Sería de desear o que la Normal colocase a los alumnos al terminar sus estudios y previo período de experiencia en una escuela, para lo cual habría que limitar grandemente el ingreso y hacer una rigurosa selección, o de mantener el actual sistema de oposiciones, hacer que la Normal tuviera una parte activa, con su informe, en la designación de candidatos.

Lo que no puede continuar es un sistema de oposición en que solo se mide, y esto bastante imperfectamente, el saber del futuro maestro y en el que todas las demás cualidades se reducen a la nada.

#### Urgencia de la reforma

Es tan indispensable variar la organización de la Normal, que tengo como principio incontrovertible, que cuantas reformas se hagan en la enseñanza popular sin modificar las normas, que en nuestro país han sido tradicionales, en la preparación del magisterio, serán ineficaces o de resultado negativo.

Las reformas más centrales y que más afecten al modo de ser interno de la enseñanza, serán letra muerta, si no prepara España, al mismo tiempo un personal adecuado, estimulado con una gran consideración social y con un porvenir económico, al mismo tiempo que preparado y convencido de su misión modesta, pero trascendental en los destinos de la raza.

Antonio Gil Muñiz

## MODISTA

recién llegada del extranjero.--Especialidad en trajes a precios económicos.--Edma.-Pillero, número 1, entresuelo.

## Fábrica de herradura forjada

DE P. LÓPEZ MONSERRAT  
EN VISTA ALEGRE 142,  
OFICINAS: VELAZQUEZ BOSCO, 4

## TRIBUNALES

### Juicios para mañana

En la Sala primera de esta Audiencia se verá mañana la causa instruida en el juzgado del distrito de la Derecha de esta capital, por el delito de disparo, contra Antonio Elías González, a quien defenderá el abogado señor Carretero (don Manuel) y representará el procurador señor Torres.

También se verá la causa seguida en el juzgado de La Rambla, por el delito de hurto, contra José Roperro Torres y cuatro individuos más, de cuya defensa se han encargado los letrados señores Velasco y Casanova, y de la representación los procuradores señores Ramírez y Arévalo.

El tribunal de la sección segunda presidirá la vista de la causa incoada en el juzgado de Cabra, por los delitos de incendio y amenazas, contra Manuel Villatoro Rueda y José Jurado Martos, que serán defendidos por los señores Altamirano y Gozávez, y representados por el procurador señor Avilés.

### Absueltos

El tribunal de la sección primera ha dictado sentencia absolutoria a favor de Lorenzo Molina Valdecantos, procesado en uno de los juzgados de Córdoba, por el delito de estafa.

—Igual sentencia dicta esta Sala a favor de Juan Antonio Martínez Muñoz, procesado en el juzgado de Rute, por el delito de atentado.

## Hurto de naranjas y limones

### Detención del autor.

El cabo comandante del puesto de la Arruzafilla, próximo a esta capital, Joaquín Ramón Revuelto, tuvo noticias de que durante la noche, en la finca que con el nombre de "Jesús", posee en nuestra sierra doña María Sanz Chacón, se había cometido un robo de naranjas y limones.

Seguidamente el expresado cabo ordenó a los guardias civiles Tomás Jiménez Cordobilla y Justo Chaves Campos, que hicieran gestiones para esclarecer el hecho.

Estas han dado un excelente resultado.

A las pocas horas de indagarse acerca de éste asunto, los citados guardias detuvieron al vecino de ésta capital, Francisco Parras Mejías, domiciliado en la casa número 8 de la calle Alvar Rodríguez.

Al ser interrogado, después de incurrir en varias contradicciones, se confesó autor del robo, interviniéndosele ochenta y cinco naranjas y sesenta limones.

Este fruto quedó depositado en la Casa-cuartel, a disposición del Juzgado, y con el atestado correspondiente Francisco ha ingresado en la cárcel, como autor del hurto de referencia.

El Juzgado de instrucción del distrito de la izquierda, incoa el sumario respectivo.

## Ecós de El Carpio

Varios obreros de esta población, tan laboriosos como opuestos a las reuniones en "taberna", tan perniciosas y frecuentes de los pueblos, decidieron hace algunos meses, y lo han logrado con un éxito rotundo, con ese éxito tan admirable como seguro, que corona todo propósito que se funde en decisiva y ardiente voluntad, constituir una agrupación para dar funciones de teatro, rindiendo así culto a una sana afición muy arraigada en esta villa.

Algunas funciones han dado en poco tiempo, utilizando el hermoso local en reconstrucción propio del excelentísimo señor duque de Alba, cedido al efecto por este señor gratuitamente y como estímulo y premio de ese sano desvelo, habiendo sido la confirmación del dominio ya adquirido por esa agrupación de aficionados las obras dadas durante estos Carnavales.

Han puesto en escena en las tres primeras noches, con gran fidelidad, el melodrama "El corte de genio" y los dramas "Esclavitud" y "Aurora", habiendo obtenido en todos el triunfo de los aplausos y de la taquilla.

Y para que el beneficio de tales actos resplandeciera sin nebulosa alguna, estos aficionados, que no cuentan con más don que su trabajo, tuvieron el rasgo caritativo de dedicar los ingresos de la función tercera limosna para los pobres, habiéndola hecho efectiva con toda justicia entre las familias más necesitadas, en pan repartido en las Casas Consistoriales.

Dicha agrupación también organizó y llevó a cabo el miércoles último, con acierto, un baile por invitación, baile al que asistió la aristocracia de El Carpio, y que resultó suntuoso.

El indicado grupo está constituido por Francisco Gavilán Gaitán, director y apuntador; primera actriz, Antonia Gavilán Gaitán; primer actor, Andrés Garrido Romero; actriz-cómica, Rosita Gavilán Gaitán; actor cómico, Juan Gavilán Gaitán; y números María Garrido Romero, Josefina Gaitán Villa, Pedro Gavilán Gaitán, Juan Gavilán Mariscal, Tomás Castillejo Valderrama y José, Francisco y Manuel Jiménez Bioque. Todos los actos fueron amenizados por la selecta agrupación musical, compuesta de violines, guitarras, flautas, panderos y otros instrumentos, dirigida por el competentísimo aficionado de esta villa José Benavides.

Nos congratulamos de que se registren esos casos que tan alto ponen el nivel cultural de la clase obrera de El Carpio, y dirigimos nuestra felicitación efusiva por los triunfos logrados, tanto a la agrupación teatral como a la musical, compuestas ambas por obreros que dedican al estudio las horas libres de sus rudas faenas cotidianas.

## Anuncios en la Plaza de Toros

Pueden contratarse en la conserjería de la misma para la próxima temporada taquina y de cine y variedades.



## DE HACIENDA

### Pagos para mañana

Por la tesorería de Hacienda de esta provincia se harán mañana efectivos los libramientos siguientes:

Don Luis Aroca, señores Alsina y Graells, don José Sánchez, don José Ruiz, don Antonio Ruiz, don Antonio Páez, don Antonio López, doña Teresa Alejo, doña Rosario Chiquillo, don Rafael Jiménez, sor Josefa de San Miguel, don Juan Morales, doña Concepción Campos, don José Gutiérrez, doña Avelina Muñoz, don Mariano Franco, doña Teresa Conrado, don Gregorio Villén, doña Josefa Mejías, don Rafael Blanco, doña Amelia Zurita, don Rafael Villatoro, doña Baldomera Sánchez, doña Adela Vargas, don Germán Vergara, don Camilo López, doña Dolores Cañas, don Vicente Sánchez, doña Purificación Soriano, don Antonio Villalba, doña Agueda Ruiz, don Francisco Natera, don Enrique Luque, don Salvador Vigo, don Enrique Gacto y Ayuntamiento de Villaviciosa.

## Robo de ropas y de varios efectos

### Detención de una mujer

En ocasión de encontrarse en los andenes de la estación férrea de Cerro Muriano el guardia civil Eusebio Sánchez Abril, vió junto a la vía a un hombre y una mujer, que custodiaban dos bultos de gran tamaño.

Esto infundió sospechas al guardia, y decidió interrogar a los expresados individuos, y cuando a ello se disponía, el hombre se dió a la fuga, perdiéndose entre las personas que había en los andenes.

El guardia Sánchez Abril detuvo a la mujer, que dijo llamarse Antonia Moreno Ruiz, la que manifestó que desde hace unos meses en la aldea "El Arrecife", de La Carlota, se separó de su marido Francisco Jara Mohedano, y que lleva ya varios meses haciendo vida marital con Juan Castilla Pérez, de 44 años.

Agregó Antonia que conoció a Juan en Córdoba y que han estado en varios pueblos vendiendo artículos de pasamanería y perfumería.

Conducida la citada mujer a la casa cuartel, fué interrogada por el cabo comandante de puesto Rafael Adán Morales, a quien contó lo antes relatado y que pensaban trasladarse a La Carlota.

Se le intervinieron varias prendas de vestir, gran cantidad de atalajes de ganado y un caballo.

La guardia civil continúa las diligencias para detener a Juan Castilla, que con el caballo recorrió varias fincas próximas a la barriada de Cerro Muriano, antes de que en la estación le sorprendiera la benemérita.

Los efectos interceptados han sido enviados al Juzgado de instrucción del distrito de la derecha de esta capital, a cuya disposición queda en la cárcel la detenida.

## Robo de 29 cabras

### Detención de uno de los autores.

Hace unos días, de la finca denominada "Dehesa de la Tosca", sita en el término municipal de Cabra, y propiedad de don Sixto Benítez, vecino de Carcabuey, fueron robadas 29 cabras, de las que es dueño el mencionado señor.

La guardia civil de Baena, Cabra y Zuheros ha efectuado diligencias para detener al autor o autores del hecho, logrando un satisfactorio resultado.

En la plaza Vieja, de Baena, la benemérita ha detenido al vecino de dicho pueblo José Tirado Martínez, de 29 años, soltero, que al ser capturado manifestó que él era el autor del robo de referencia, en unión de sus primos José y Federico Tirado Luna.

Agregó el citado individuo que las cabras robadas las condujeron a Torredonjimeno (Jaén), donde las vendieron a un carnicero llamado Estrella, a razón de 27'50 pesetas cada una.

Dice Tirado Martínez que sus primos se llevaron el dinero, producto de la venta, que asciende a 797'50 pesetas, entregándole a él solamente 50 pesetas, que ya las había gastado.

El expresado sujeto ha ingresado en la cárcel a disposición del juzgado y la benemérita continúa sus investigaciones para detener a los otros dos individuos, deduciéndose de la declaración de Tirado Martínez, que las cabras han sido sacrificadas.

El juzgado de Baena actúa en este asunto hasta esclarecerlo.

## LA LOTERÍA NACIONAL

### El segundo premio en Córdoba

El segundo premio de la Lotería Nacional, cuyo sorteo se ha verificado hoy en Madrid, ha correspondido a nuestra capital.

Nuevamente la suerte nos favorece y por ello son varias las personas que se encuentran de enhorabuena.

Dicho premio ha correspondido al número 12.731, agraciado con la bonita suma de 65.000 pesetas.

Los décimos de este billete han sido expedidos en la administración de Loterías que don Juan Alvear posee en la calle Rodríguez Marín, a cargo de don Antonio López. Otros décimos han sido expedidos por el vendedor ambulante Mateo Gozávez.

Los décimos de referencia se hallan muy repartidos, y apesar de las gestiones que hemos realizado se ignora hasta ahora quienes son los agraciados con el segundo premio de la Lotería.

## Robo de jamones y tocino

En la casa-cuartel de la guardia civil de Castro del Río, y en las primeras horas de la mañana, se ha presentado el vecino de Baena Gregorio Avila Cañada, de veintinueve años de edad, soltero, hijo de la viuda Isabel Cañada Jiménez, que en la actualidad llevan en arrendamiento el cortijo titulado "Las Ermitas", enclavado en el término municipal de este último pueblo.

Manifestó Gregorio al comandante del puesto que con motivo de las fiestas de Carnaval, su familia había estado ausente de la expresada finca, y que a su regreso habían encontrado abierta la puerta de la dependencia denominada "la cámara", notando la falta de cuatro jamones, dos paletillas y el tocino correspondiente a dos cerdos.

Acto seguido, el sargento comandante del puesto José Campos Sánchez, en unión del guardia civil Francisco Nieto Ruiz, salió para el indicado cortijo, comprobando la veracidad de la denuncia.

Practicáronse diferentes diligencias en las casas colindantes, toda vez que el candado de la puerta de la cámara estaba abierto, no obteniéndose resultado favorable.

Al día siguiente el referido sargento tuvo noticias de que el vecino Rafael Córdoba Padilla había comprado tocino de mala procedencia. Fué interrogado este individuo y dijo que en su casa de la calle Martos, se presentó Lorenzo Molina Buzón, residente en el cortijo de aquel término llamado "Cotalillos", quien le vendió dos paletillas y cuarenta y cinco kilogramos de tocino, al precio de tres pesetas cincuenta céntimos el kilo.

Fué intervenida esta chacina y los guardias Juan Durán Pérez y José Cuadrado Núñez marcharon al cortijo "Cotalillos", descubriendo escondidos entre dos piedras tres jamones y tres grandes trozos de tocino, con peso de veinticinco kilos.

Interrogado Lorenzo, manifestó que uno de los jamones se lo había comido él en unión de su familia, con motivo de las pasadas fiestas.

Agregó que fué al cortijo "Las Ermitas", y valiéndose de una llave vieja, abrió la puerta de la cámara, apoderándose de todo lo robado, y que dejó el candado en posición demostrativa de que se hallaba cerrado.

En vista de que se confesó autor del robo y de la venta de chacina, fué detenido Lorenzo e ingresado en la cárcel de Castro del Río, quedando a disposición del juzgado de dicha localidad, a quien se envían los jamones y cantidades de tocino intervenidas.

## "La Concepción"

Gran Confeitería de Antonio Mira (Mirita)  
Variados surtidos en fiambres y dulces de todas clases, almendras y bombones. Especialidad para la Cuaresma Empanadas de pescada, Pestños y orejuelas.  
CALLE CONCEPCION

## Sáiz y Martínez

Almacenistas importadores de café  
CÓRDOBA

## ¡Así no se puede vivir!

Para el inspector de Sanidad

Con mucha frecuencia el reporter ha visto unas denuncias en la jefatura de la guardia municipal referentes al mal estado de sanidad en que se halla la casa enclavada en el número 7 de la calle Muñoz Capilla.

El guardián del distrito siempre ha cumplido con su deber. Justo es reconocerlo. Pero las denuncias del urbano han caído en el vacío más completo. Nada se ha hecho, ni se hace.

Esta tarde hemos recibido la visita de unos vecinos de aquella casa.

—¡Venga usted, por Dios!—nos han suplicado—. Aquello hay que verlo de cerca.

Y nuestro asombro ha llegado al límite al ver "con nuestros propios ojos" toda la suciedad que encierra aquella casa.

Los vecinos viven en medio de la basura. De todas las habitaciones sale un olor insoportable. Aquello es una suciedad inmundicia. En un patinillo obscuro y antihigiénico hay dos pozos negros que despiden olores nauseabundos. La... ¡eso! sale a la superficie y se extiende por todo el patio y hasta penetra en las habitaciones de los pobres inquilinos.

—¿Son muchos los vecinos que hay?—preguntamos.

—Ya ve usted. Familias hay veintitrés—nos responde una pobre mujer que sostiene un niño anémico.

Lo extraño, lo inconcebible, es que no estén diezmadas esas veintitrés familias.

¿Cómo no ha ocurrido una epidemia...?

Ni necesitamos extendernos más sobre esta denuncia, ni nuestra modesta pluma acierta a escribir en medio de tanta miseria.

Un ruego final, que va dirigido al señor inspector de Sanidad.

Hay que cerrar definitivamente aquella casa. Prohibir en absoluto que la habiteñ seres humanos.

Señor inspector de Sanidad: ¡Así no se puede vivir!

## Ecós de sociedad

Se halla en Córdoba el teniente coronel de Estado Mayor, delegado regio, para la represión del contrabando y defraudación en la región Suroeste de España, don Pedro de Castro Santoyo, hermano del que fué dignísimo secretario de este Gobierno civil, don Pablo.

—También hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Francisco Lamonedá, competente funcionario municipal, cuya actuación en las visitas de inspección en que ha actuado, han sido tan brillantes como humanas.

—De Lucena llegó, acompañado de su hermano don Francisco, el culto abogado y diputado provincial, don Antonio Gámiz.

## DEFUNCION

En Posadas, ha dejado de existir la señora doña Ramona Algarrada Quintana, esposa de nuestro querido amigo don Francisco Mora Luna.

Su muerte ha sido muy sentida entre aquel vecindario, pues la finada gozaba de general aprecio por sus excelentes virtudes y buenos sentimientos.

El entierro constituyó una demostración de aprecio a la familia de la señora de Mora.

A la familia doliente, y muy especial a su esposo, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

## Montilla

**El Domingo de Piñata.**—Este día, a pesar de haber sido muy espléndido, ha estado desanimado de máscaras. No obstante, los casinos y tabernas estuvieron muy concurridos, así como las calles principales de la población, que presentaban un animado aspecto. En los balcones lucían su belleza muchas señoritas, cuyas caras, agrupadas, daban la sensación de un delicado ramillete de inmaculadas flores.

Por la noche, además de varios bailes públicos, hubo el ya clásico de Artesanos. Poco después de la hora señalada para la apertura de las puertas del salón "Garnelo", se hallaba este completamente lleno de personas, que hacían imposible dar un solo paso. Únicamente podía andarse, y esto a costa de grandes trabajos por el sitio destinado a baile en el patio de butacas, que afectaba la forma de una circunferencia.

También las plateas y el paraiso, así como las demás localidades, estaban completamente ocupadas. El antepecho del paraiso lucía hermosos mantones de Manila, detrás de los cuales se dejaban ver muy bellas señoritas.

Indudablemente que en este baile se ha dado una nueva prueba de refinado gusto por las muchachas montillanas, pues fueron muchas las que concurrieron ataviadas artísticamente, por lo que el jurado nombrado para la concesión de premios se vió en grave aprieto.

A las once, hora crítica para éllo, se reunió aquél, y tras amplia deliberación, se acordó unánimemente conceder el primer premio, consistente en una mantilla española, a la bellísima señorita Adela Penabazada, que iba vestida figurando un pensamiento, denotando una artística idea la confección del traje; y el segundo, que consistía en un juego de lavabo, a la no menos encantadora señorita Rosita Naranjo. Se presentó con traje Persa, en el que no se omitió detalle alguno, así como estaba avalorado por la riqueza proverbial del país asiático.

El juicio del jurado fué confirmado por el juez supremo, (el público), que es en definitiva quien hay que someterse, ya que al presentarse en el escenario las señoritas premiadas, acompañadas del presidente del círculo señor Navarro, a los acordes de la Marcha Real, estalló una verdadera salva

de aplausos, que se repitió varias veces después.

Terminada la adjudicación de premios, se retiraron algunas familias, quedando los amantes de "Terpsicore" que rindieron merecido tributo a la diosa, bailando hasta bien entrada la madrugada.

Este baile, por la esplendidez de mujeres hermosas que concurren, y por lo bien disfrazadas que iban muchas de ellas, ha constituido una simpática nota, que hay que apuntar a las muchachas montillanas.

Felicitemos a la junta directiva por el éxito obtenido con el baile; pero hemos de insistir en que constituye ya nuestra obsesión; en los niños. No obstante nuestra protesta anterior, había también bastantes muchachos en el salón, quienes, con las "cosas" propias de la edad, molestaban constantemente a las personas mayores.

Va que la directiva puede hacer poco sobre esto que constituye un abuso, porque de impedir la entrada a los niños, es exponerse a estar constantemente discutiendo con los papás respectivos, éstos son los que están en el deber de evitar la molestias que ocasionan los "angelitos", mandándolos a las localidades de arriba, o dejándolos en casa.

**Benéfica.**—Nuestro paisano el ilustrado literato, "El Caballero Audaz", con nobleza que le enaltece, ha querido que la película "La sin ventura", hecha de su novela de igual título, se proyecte en este su pueblo natal, antes que en ningún otro de la región andaluza, y que el producto que se obtenga se dedique a los pobres de la localidad.

Se proyectará en las noches del 13 y 14 del corriente mes, y a juzgar por la gran demanda de localidades, ha de constituir un éxito rotundo.

Las funciones serán amenizadas por la agrupación musical "Amigos del Arte", que se ha ofrecido espontáneamente a tomar parte, dado el fin que se persigue.

**Bien venidos.**—Acompañada de sus padres, los señores de Márquez del Real, ha llegado a ésta, procedente de Huelva, donde la pasado una larga temporada, la bella y distinguida señorita Felisa Márquez Varo.

**Saludo.**—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Alejandro García Tardio, estudiante de perito agrícola en la Granja cordobesa.

—Corresponsal.  
Montilla y Marzo 1924.

## MILITARES

### Campeonato

El capitán del regimiento de lanceiros de Sagunto don Francisco Jiménez Alfaro, ha marchado a Madrid para tomar parte en el campeonato de caballos del arma de Caballería.

### Nombramiento

El capitán del regimiento de Sagunto don Baltasar Gil Marcos, ha sido nombrado profesor para el curso de oficiales de complemento.

# Información telefónica

Una nota oficiosa del Directorio.-El príncipe Enrique, a Toledo.-Nombramiento de la comisión de redacción del reglamento para la aplicación de la nueva ley de administración local.-Llegada del cadáver del general Aznar a Totana.-Una riña de verduleras en la plaza del Avapiés.-Embarque de soldados.-Una petición de los harineros de Valladolid.-Una petición de la Mancomunidad en favor de prófugos y desertores.

(De la "Agencia Febus")

## De Madrid

Madrid 11. de las 15 a las 19

### Para redactar el Reglamento de Administración Local

Se ha designado la comisión de redacción del reglamento para la aplicación de la nueva Ley de Administración Local.

Se nombra presidente a don José Calvo Sotelo, actual Director general de Administración Local.

Don Pedro Basais, Director general de Estadística.

Don Francisco Murillo y otros Consejeros de Estado, profesores de Derecho, altos empleados de la asesoría política del ministerio de la Gobernación, jefes de Administración de referido ministerio, algunos Magistrados y altos empleados municipales de los principales municipios de España.

### Hallazgo de un broche visigodo

Un obrero de los que trabajan en las obras de la nueva Central Hidroeléctrica en Carpio del Tajo, provincia de Toledo, en unas excavaciones halló un broche visigodo de un cinturón, de bronce con granates y turquesas.

El ingeniero don Pedro María Albaniana al ser notificado por el obrero del hallazgo, le entregó por dicho broche mil pesetas regalándolo después al Museo nacional Arqueológico.

El broche es de un valor inapreciable existiendo solamente otro igual en el mundo.

La junta de Excavaciones ha designado al citado ingeniero para que prosiga su trabajos de exploración en aquellos lugares.

### En la Presidencia del Directorio

Esta mañana visitaron al general Mayendía una comisión de harineros de Valladolid, presidida por el señor Solache, para solicitar que la Compañía del Norte facilite mayor número de vagones del que tiene en la estación de Valladolid, para dar salida a la enorme cantidad de harina que allí tienen depositada.

### Primo de Rivera en Palacio

El general Primo de Rivera, como de costumbre estuvo en Palacio despachando con el Rey, sin que dijera nada de particular a los reportes, ni a la entrada ni a la salida.

### Cumplimentando al Rey

Esta mañana, el Rey fué cumplimentado por el gobernador del Banco de España señor Vergara, por el conde de Sagasta y marqués de Triana.

También cumplimentó al Monarca una comisión de seriscultura, informándole de los progresos de esta industria en España.

### Un telegrama del Rey

El Rey ha dirigido a la Reina Guillermina de Holanda un telegrama en contestación al en que se le anunciaba la concesión de una condecoración para el Príncipe de Asturias, manifestándole se le ha concedido al Príncipe Enrique, Rey consorte de los Países Bajos, el Toisón de Oro.

### Testigos que declaran

Esta mañana, ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, ha declarado el exministro de la Guerra vizconde de Eza, en la causa que se sigue al general don Dámaso Berenguer.

Mañana, probablemente, declarará el también exministro don... de la Cierva.

### A visitar Toledo

El Príncipe Enrique, Rey consorte de Holanda, con el ministro de su país en España, marcharon esta mañana en automóvil a Toledo.

Por la noche harán su viaje de regreso a Madrid.

### Entre camaradas

En el expreso de Portugal llegó la comisión de Lisboa que viene a saludar a los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid.

Desde Valencia de Alcántara les acompañaba el comandante de Estado Mayor señor Muñoz.

Eran esperados en la estación por el coronel de Covadonga y una nutrida comisión de jefes y oficiales de la guarnición.

Mañana la dedicaron a visitas de carácter oficial.

En el Restaurant Molinero fueron obsequiados con un almuerzo, y esta tarde a las seis y media, se les dará un the de honor, en el Palace Hotel.

### Entre vendedoras de hortaliza

En la plaza de Lavapiés se promovió esta mañana una algarada entre vendedoras de dicho mercado por resentimientos antiguos de familia.

Resultaron heridas de gravedad María y Carmen Albós y la madre de ambas Elvira Nicolás y Antonia Lirón.

Las escandalosas se acometieron con navajas, piedras y otros objetos.

La fuerza pública luchó con las alborotadoras largo rato hasta reducir las a la obediencia.

Todas fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito y sus lesiones eran de carácter leve.

### Firmas del Rey

En la Presidencia se han facilitado a la prensa las siguientes firmas:

**Gobernación.**—Nombrando, por traslación, secretario del Gobierno civil de Badajoz, a don Ricardo Castellón del Pino, que lo era de Santander.

Idem secretario por traslación de Santander, a don Enrique Marín, que lo era de Segovia.

Idem secretario, por traslación, del Gobierno civil de Gran Canaria, a don Emilio Fernández, que lo era de Badajoz.

Idem secretario del Gobierno civil de Segovia, por traslado, a don Rafael Barrantes, que lo era de Avila.

**Gracia y Justicia.**—Nombrando canónigo de Ibiza, a don Juan Torres Rivas.

Señalando la inversión que se ha de dar a los depósitos que se consignan para los recursos de casación.

**Fomento.**—Autorizando a la sociedad Anónima del Metropolitano de Barcelona, para la expropiación de los terrenos de la línea transversal de Tarragona y Francia.

Autorizar al Ministerio de Fomento para la adquisición de los aparatos a que se refiere el proyecto de reparación del faro de Punta Aguda.

Idem para la adquisición de una grúa eléctrica, para el puerto de Cartagena.

### El "Diario Oficial," del Ministerio de la Guerra

En este diario oficial se publica un Real decreto instituyendo dos premios anuales, llamados de Alfonso XIII, consistentes en dos sables de reglamento para oficiales, a los alumnos más aventajados de las Escuelas Militares de Chile.

Real orden sobre las maniobras militares de Valencia.

Otra sobre destinos de jefes y oficiales, a los cuerpos expedicionarios de Africa.

### Una nota oficiosa del Directorio

En la Presidencia, y por el Gabinete de información de prensa, se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

El Real decreto regulando la adquisición de efectos y expedición de moneda extranjera, sin duda ha sido interpretado erróneamente, dándole un carácter restrictivo que no está ni en la letra ni en el espíritu de la citada disposición de 6 de Marzo corriente.

Las operaciones de cambio en pesetas por giros del extranjero, avaloran y favorecen la economía nacional, y por lo tanto, subsiste, estando solamente prohibido la compra a plazos de moneda extranjera o efectos en dicha moneda, siempre que no esté justificado que se destina al pago de una compra comercial.

## De Marruecos

### El enemigo tiroteado

Melilla 11.—Fuerzas de la posición de la Casa Fortificada, sostuvieron un violento tiroteo con los rebeldes.

También desde la posición de Ben-Tieb, fué tiroteado el enemigo que se concentraba para agredirnos.

### Visita de inspección

Melilla 11.—Ha llegado, en visita de inspección, el teniente coronel Carrasco, jefe de los servicios de aeronáutica.

### Las bajas enemigas

Melilla 11.—Por confidencias sabemos que las bajas que el enemigo experimentó en los combates del viernes último, fueron de 120 muertos y 80 heridos graves.

### Contra una campaña insidiosa

Melilla 11.—El diario "El Telegrama del Rif", arremete briosamente contra la campaña insidiosa que un diario de Orán hace, a propósito de las últimas operaciones, anunciando, con fines bur-sátiles, descalabros en nuestras tropas y otros absurdos por el estilo.

La Cámara de Comercio, a este respecto, ha citado a sesión para tomar acuerdos.

### Los que se distinguieron

Melilla 11.—En los combates del viernes merecen ser citados por su heroico comportamiento, el teniente Molins, del Tercio; el suboficial del mismo cuerpo, Palón, que ya posee la medalla militar y que a no dudar, ha de ser el primer oficial de la clase de tropa que ascienda en el Tercio.

### El Coronel de Sanidad

Melilla 11.—Marchó al sector de Tafersit, el coronel de Sanidad militar señor Coll, para inspeccionar aquellos lazaretos.

## En el Palacio de la Residencia, los generales conferencian

Melilla 10.—Este mediodía en el Palacio de la Residencia el general Aizpuru, Alto Comisario, reunió a los generales Correa, Marzo, García Aldave, Fernández Pérez; coroneles Sánchez Ocaña, Valdés, Vera, Andrade, y los tenientes coroneles Llanos, Francos, Temprano y Gueda, con los cuales conferenció por espacio de dos horas.

### Mal tiempo

Melilla 10.—Por efecto de mal tiempo, la aviación no pudo realizar ninguna clase de vuelos en el campo enemigo.

### De regreso

Melilla 11.—Procedente del aerodromo de los Alcázares-Cartagena, llegó tripulando un avión el capitán David.

### Para el Somatén

Melilla 11.—En el Somatén que se va a organizar, ingresarán todos los socios del Tiro nacional.

### Convoy hostilizado

Melilla 11.—El convoy llevado a la posición de Ibsen fué débilmente hostilizado por el enemigo, el que fácilmente fué rechazado con fuego de fusil y ametralladoras.

## El enemigo sorprendido

Melilla 11.—Se tienen algunos detalles del convoy llevado a Tizzi-Azza el sábado último. Debido a la densa niebla salió de Tafersit la sexta compañía de intendencia, protegida por Regulares de Alhucemas y fuerzas del Tercio al mando unas y otras del capitán Olivares y del teniente coronel Temprano, llegando sin dificultad a la posición de Benítez, sin ser tampoco advertidos por el enemigo, y con gran sigilo siguieron avanzando hasta entrar en Tizzi-Azza, sin más novedad.

El convoy se componía de ciento cincuenta cargas, con mucho material y víveres, que de haber sido advertido por el enemigo, hubiera hostilizado furiosamente para apoderarse de él.

Cuando se disipó la niebla y advirtió el engaño de que habían sido objeto atacaron violentamente, siendo rechazados con bajas.

También los ingenieros que construían una pista en las proximidades de Tizzi-Assa, tuvieron que abandonar los picos y coger los fusiles, ante la acometida de los moros, que así intentaban vengarse del engaño de que habían sido objeto.

### Heridos que mejoran

Ceuta 11.—Están muy mejorados los marinos heridos a bordo del crucero "Cataluña", en la posición de M'Ter, por una granada enemiga.

R. I. ✕ P. A.

LA SEÑORA

DOÑA DOLORES CASTRO ROLDÁN

ESPOSA QUE FUÉ DE

D. Angel Rodríguez Quijada

Falleció en el día de ayer, a las ocho de la mañana

Su director espiritual don Enrique Ayllón Cubero, su esposo don Angel Rodríguez, sus hermanos don Diego y don Francisco, sus padres políticos don Apolinar Rodríguez Romero y doña Angela Quijada Moreno, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al funeral que se celebrará en Villafranca hoy 12 a las cinco de la tarde en la parroquia de dicha villa, por lo que recibirán especial favor.

### Alcalde que dimite

Ceuta 11.—Ha dimitido, irrevocablemente, de su cargo de alcalde el ingeniero señor Begazo, designándose en su lugar a don Francisco de Paula Pérez, que no aceptó el cargo.

### Moros para un tabor

Ceuta 11.—Han llegado numerosos moros reclutados del interior para formar el cuarto tabor de Regulares de Ceuta.

También en la zona de Larache se han reclutado muchos moros.

### A la posición de M'Ter

Ceuta 11.—A bordo del crucero "Extremadura", marcharon a la posición de M'Ter, el coronel Serrano Orive, jefe de la zona de Gomara, y el teniente coronel Alvarez Arenas.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Atraco frustrado.—Un detenido y un herido

Barcelona 11.—En las primeras horas de esta tarde, en la calle de Mediodía, tres desconocidos intentaron atracar a tres marineros noruegos, recibiendo uno de éstos un fuerte golpe en la cabeza.

El dueño del bar el Gato Negro que se dió cuenta del suceso y como somatenista salió en defensa de los atracados, dándose entonces a la fuga los desconocidos, pero fijándose bien en sus fisonomías.

Más tarde por un somatenista y un sereno fué detenido José Martín, al que se le ocuparon una navaja de grandes dimensiones y un cuchillo.

A poco de ocurrir el suceso se presentaron en el bar el Gato Negro cinco sujetos con intención de agredir al dueño del establecimiento, en cuyo grupo figuraban dos de los atracadores a los marineros noruegos.

Los cuatro sujetos restantes, se dieron rápidamente a la fuga.

#### En favor de los prófugos y desertores

Barcelona 11.—El presidente de la mancomunidad, don Alfonso Sala, en nombre de dicho organismo se ha dirigido al presidente del Directorio Militar en solicitud de que se dicte una disposición en favor de los prófugos y desertores, al objeto de que estos puedan regresar a la patria a cumplir sus deberes militares.

#### Detención de dos estafadores

Barcelona 11.—La policía ha detenido en la Sección de Cartera del Banco Central, a José Amat y José María Ferrer. El primero autor y el segundo encubridor, de la sustracción de valores, en cantidad de ocho mil pesetas.

#### Multas a granel

Barcelona 11.—Por los inspectores de Abastos han sido impuestas muchas multas a los contraventores a los bandos de la Junta de subsistencias, por alteración de los precios de los artículos de primera necesidad.

### Un atraco

Barcelona 11.—Blás Blanquet ha denunciado que en la Plaza de Pilet, dos desconocidos le atracaron, sujetándole y quitándole la cartera, que contenía cincuenta pesetas, dándose después a la fuga.

Uno de los atracadores sacó un cuchillo, abalanzándose sobre el dueño del bar, al cual le infirió una puñalada. Este al sentirse herido sacó la pistola haciendo tres disparos logrando alcanzar uno de ellos al atracador José Rustuoso López, que resultó herido de gravedad.

### En defensa de sus productos

Reus 11.—Se ha formado un comité de los productores y exportadores de aceites de oliva de Tarragona, Lérida, Reus y Tortosa, para constituirse en Sindicato de defensa y fomento de la exportación de dicho producto.

### BILBAO

#### Una imprudencia le mata

Bilbao 11.—En Galdeicano, un niño examinando una escopeta, se le disparó con tan mala fortuna, que recibió el disparo, causándole la muerte instantáneamente.

### MÁLAGA

#### Soldados a Africa

Málaga 11.—En el vapor correo de Melilla, embarcaron ciento setenta soldados de Vizcaya, para incorporarse al batallón expedicionario.

También hacen el viaje los marqueses de Camps, para visitar a su hijo oficial del Tercio, herido en los últimos combates.

#### Almacén incendiado

Málaga 11.—En la barriada del Rincón de la Victoria y lugar llamado del Espartel, se declaró un incendio en un almacén, propiedad de don Eduardo Martín Gómez que quedó destruido totalmente por el fuego.

No ocurrieron desgracias personales.

Los daños causados son de gran importancia.

### MURCIA

#### El cadáver del general Aznar

Totana 11.—En el expreso de Madrid llegó el cadáver del teniente general Aznar, siendo recibido en la estación por las autoridades y trasladándosele después al cementerio, donde recibió cristiana sepultura.

## LOCALES

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la distinguida señora doña María del Valle y García de Castro, digna esposa de nuestro querido amigo el secretario de este Gobierno civil, comandante de Estado Mayor don José Martín Prats. Tanto la madre como el recién nacido se hallan en perfecto estado de salud. Felicitamos a los señores de Martín Prats por este fausto acontecimiento de familia.

—Continúa enfermo el joven don Rafael de Luque Arévalo, hijo mayor de nuestro querido amigo don Rafael, funcionario muy competente de esta Tesorería de Hacienda. Muy de veras deseamos el total restablecimiento de tan estudioso joven.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, a nuestro querido amigo y rico propietario de Montoro, don Manuel Medina Verdejo.

Esta mañana, después de haber permanecido varios días en Córdoba, han marchado a Madrid en el tren rápido el duque de Osuna y el marqués de Miranda.

Ha estado en Córdoba procedente de Sevilla, el aplaudido autor don José Fernández de Villar.

Se encuentra en Córdoba procedente de Cabra, el reputado médico don Carlos Garrido Lozano.

También está en Córdoba el ingeniero don José Galán, en unión de sus hijas.

Hemos saludado en nuestra ciudad al culto ingeniero de Peñarroya don José Laguna.

El ex-diputado por Priego don Rafael Delgado Benítez, se encuentra en Córdoba.

La vendedora de espárragos Mariana Conde Pérez, ha denunciado ante el guardia municipal Juan Moreno, que al vender un manojo de espárragos a Andrés García del Prado, domiciliado en la casa sin número de la calle Munda, éste le entregó un duro falso.

La denuncia, que quedó formulada en la Comisaría de Vigilancia, ha sido enviada al juzgado municipal correspondiente.

## Nuestro Séneca, dijo:

Si te sabes aprovechar de la vida, larga es.

Vencedora de leyes es la osadía.

Todo lo que de nuestra edad queda atrás, la muerte lo tiene.

Nada ofende tanto a nuestra salud, como la mudanza de remedios.

Rey se puede llamar el que nada teme.

La prosperidad que más dura es la que vino despacio.

Doloroso es el tiempo que entre dudas se pasa.

La frugalidad es una pobreza voluntaria.

Las lágrimas del heredero son risas encubiertas.

No debes exigir lo que tu debías negar.

# Informaciones de hoy 12

## GLOSAS CIUDADANAS

### Hay cariños que matan

Quisiera yo que esta glosa fuera comentario íntimo y particular respecto a impresiones que me asaltan sobre determinado asunto, y que no quisiera hacer públicas para no dañar sentimientos ajenos, respetables siempre y mucho más cuando son animados por el deseo de hacer bien.

Pero es el caso que en ese deseo de hacer bien, tal vez el hecho resultante no corresponda a la idea impulsora, y así van pergeñadas estas líneas con ánimo de liberar un poco la responsabilidad pública del cronista, de lo que en definitiva pudiera resultar.

Mucho prólogo va resultando, para decir una cosa que, en definitiva, no es trascendental; y que podría ser glosada diciendo de una manera sencilla aquel refrán castellano de "que aquí yace un español que estando bueno quiso estar mejor."

También vendría aquí muy a punto sacar a colación la característica española de la impulsividad. Cuando una cosa la tomamos con cariño los españoles, desdichada la cosa.

Claro que es peor dejarla del todo abandonada. Pero, ¿no vale más acertar con ese justo medio tan buscado y honradamente encontrado, que debe ser el fiel de todas las acciones humanas?

Decimos todo esto a cuento de cierta reforma verificada en uno de los rincones más interesantes y conocidos de Córdoba, la cual ha suscitado los más variados y diversos comentarios.

Y es, que si la piedad y la veneración inspiran algún acto, la tradición y el arte pueden, como cosa al fin y al cabo vulgar y pagana, no andar muy de acuerdo en dicho acto.

Desde luego ha sido destruido uno de los efectos más evocadores de la ciudad. Aquel "paso de procesión depositado en el suelo" queda reducido a un caso más entre otros que ya ostenta la ciudad, y aunque con un excelente deseo, que solo merece alabanzas, se ha tratado de conservar el mayor efecto artístico posible, ha sido destruido el mayor encanto.

De todas maneras habrá que congratularse si todo queda ahí. Porque nos tememos que, una vez en noble emulación el celo piadoso de los cordobeses, lluevan tantos favores sobre el no hace mucho tiempo abandonado lastimosamente rincón que comentamos (bien sabe Dios las cuartillas que hubieron de escribir los plumíferos cordobeses hace muy pocos meses para que fuera repuesta una columnita que estuvo rota y perdida mucho tiempo), que se desfigure hasta un extremo que

pugne con la tradición y la belleza de lugar.

Bien está lo que está bien. Si el aludido lugar era uno de nuestros mayores orgullos tal como estaba, si excitaba a devoción y celo, como lo demuestra el rezo diario de muchos cordobeses ante las sagradas piedras, de las cuales aún algunos las besan con singular devoción, ¿por qué desfigurar lo que la piedra de varios siglos ha hecho casi único y maravilloso en Córdoba?

Basta de reformas, y desvíese la atención hacia otras necesidades mayores que en el mismo orden de cosas están clamando por una mano caritativa y pídosa que las saque de su abandono y destrucción.

¿Se necesita, acaso, un programa? Porque solo con la reparación y cuidado de tanta Ermita evocadora como existe en el recinto de Córdoba, bien puede ejercitarse la piedad particular en actos materiales y necesarios.

Casimiro Voluntade.

## PARA EL SEÑOR ALCALDE

### Una queja que debe atenderse

Los dueños y arrendatarios de las huertas "Sardina," y "Portada," se han acercado a nuestra redacción para rogar que transmitamos al señor alcalde su deseo de que sean retirados de aquellas inmediaciones los cadáveres de cuatro caballos que se encuentran insepultos desde hace varios días, despidiendo el olor nauseabundo consiguiente.

Además, casi a diario se arrojan restos de otros animales, lo que motiva que aquellos terrenos se encuentren intransitables.

Esperamos que el señor alcalde dará las órdenes oportunas para que los restos de los animales sean enterrados como disponen las ordenanzas municipales, y se eviten para lo sucesivo estas disgregaciones tan reñidas con la higiene de los pueblos.

## Revista a los camilleros de la Cruz Roja

Anoche tuvo lugar en la oficina correspondiente de la secretaría del Gobierno civil, la revista de los camilleros de la Cruz Roja (sección de caballeros).

Pasó la revista el presidente de la Junta don Manuel Tienda Argote, el cual salió complacido de la instrucción que reciben de su jefe don Pedro del Rosal, el cual fué muy felicitado.

Nadie como EL METRO pudo llegar a conseguir una venta tan importante, ni disfruta de igual popularidad y afecto.

## LA VOZ DE LOS VECINOS

### Quejas, reclamaciones, denuncias y ruegos

La calle de Pérez Galdós, por su situación topográfica, por el porte de los edificios que la forman, por ser, en fin, calle de nueva apertura y afluente al mejor paseo que tiene Córdoba, bien merecía los honores de una instalación decente del alumbrado público.

Y no es así por cierto. El único farol que luce en esta calle, no ha podido a estas horas ser colocado en palometa de hierro, sino que permanece como en los tiempos en que la vía estaba formada por solares, en un soporte o columna de madera, de las que se utilizan para las verbenas de cabo de barrio.

Quando el digno y celoso alcalde lo sepa, a buen seguro que ha de dar las necesarias órdenes para que el alumbrado público de esta calle urbanizada a la moderna sea lo que deba ser.

El servicio de limpieza pública continúa igual que en los villorios.

En la plaza de San Andrés, en la de la Compañía (precisamente junto al Triunfo levantado en honor del Custodio de Córdoba), en la Ronda de Isasa y sobre todo, en la calle de Pí y Margall y en su cruce con la de Fernando de Córdoba, que no se transportan o que si se transportan, acto seguido son sustituidos por nuevos montones.

Los guardias municipales se declaran imponentes para contrarrestar la acción de los barrereros que son quienes acumulan esas basuras, en algunos de los puntos citados y después de pasadas las horas del tráfico de los carros de la limpieza.

El guarda de los jardines del Campo de la Merced pasea plácidamente por los jardines que corren a su custodia con un extraño uniforme: bandolera de cuero con las insignias municipales en brillante placa metálica, bastón de alpinista al brazo, y sobre la cabeza una gorrilla de mala muerte.

Esto de los uniformes a medias, resulta carnavalesco como resultaría un guardia municipal de caballería con sombrero de copa y cabalgando sobre un jumento.

Las cosas no pueden hacerse tan a la buena Miguel. Al entregar la bandera al guarda, ha debido proveérsele de sombrero cordobés señalado con la correspondiente divisa o escarapela. Ambas son prendas del uniforme de esta clase de agentes de la autoridad.

R. K. N.

**Juan Grande Keller**

Tintas alemanas para Tipografía,  
Litografía y Offset

Avenida de Canalejas, 42.-Córdoba

# LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 11 en Madrid han obtenido premio los números siguientes:

Con 120.000 pesetas: 20.695, Madrid, Valencia.

Con 65.000: 12.731, Sabadel, CORDOBA, Sevilla.

Con 35.000: 13.561, Jerez de la Frontera, Madrid.

Con 2.500: 26.816, Oviedo; 23.265, Barcelona, San Felú de Llobregat, Sevilla, 30.033, Murcia, Barcelona, Melilla, 7.547, Madrid, 24.556, Barcelona, Madrid, Sevilla; 11.343, Valencia, Madrid, Linares; 7.954, Carcagente, Madrid, Bilbao; 19.020, Valdepeñas, Madrid, San Fernando; 24.504, Barcelona; 10.020, Murcia, Línea de la Concepción, Madrid.

## Con 400 pesetas

### Decena y centena

61	52	513	661	951	924	290	572
302	223	575	808	982	855	165	734
326	716	370	225	269	617	695	192
871	583	585	465	135	232	745	593
624	402	420	122	901	494	341	214
415	474	798					

### Mil

840	783	262	591	794	665	366	538
885	988	666	016	032	135	450	244
551	128	500	487	752	767	684	875
312	319	919	674	158	992	367	623
607	395	290	518	479	076	369	747
592	515	662	981				

### Dos mil

297	300	285	854	293	449	406	907
452	244	342	149	307	461	549	519
625	595	665	077	205	482	949	136
848	931	349	500	620	951	387	234
368	288	282	116				

### Tres mil

472	815	998	818	482	988	727	851
220	838	737	131	052	072	077	660
063	646	300	207	262	840	630	557
656	278	346	517	492	400		

### Cuatro mil

436	293	387	481	846	785	581	312
146	09	414	895	666	188	390	565
528	122	526	360	427	800		

### Cinco mil

394	877	218	382	289	888	542	563
707	503	891	434	976	157	940	571
956	401	951	727	607	413	226	837
032	735	644	335	505	647	084	

### Ses mil

909	938	105	208	658	450	100	173
308	046	462	746	686	980	534	148
093	165	432	438	864	991	996	695
009							

### Siete mil

418	156	354	751	571	453	986	866
267	863	964	811	762	641	471	892
024	385	059	429	077	511	533	300
931	585	626	092	103	590	027	856
523	541						

### Ocho mil

608	847	705	781	314	981	407	622
110	880	044	613	882	303	552	136
887	250	538	368	342	332	958	586

### Nueve mil

644	442	590	096	234	659	184	360
607	985	872	208	799	092	090	036
273	215	678	254	990	755	192	276
527	015	109					

### Diez mil

459	027	856	751	178	075	339	299
258	255	501	652	479	696	304	691
932	551	668	983	661	614	186	585
225	090	252	316	924	133	738	210
464							

### Once mil

871	760	737	380	509	170	282	157
688	599	584	028	286	309	722	364
755	448	123	154	507	612	857	613
450	405	453	746	816			

### Doce mil

720	005	586	770	310	891	188	388
044	768	357	849	939	458	941	994
898	991	104	964	256	331	359	365
377	916						

### Trece mil

103	578	454	373	078	247	420	317
682	053	601	709	298	922	154	453

### Catorce mil

195	057	854	050	015	981	149	371
416	363	334	196	083	822	818	032
140	501	904	737	740	623	217	420
393	870	048	531	418	419	095	801
295	851	627	757	080	981	070	

### Quince mil

444	406	025	332	269	273	812	487
950	233	321	009	368	087	384	201
149	194	702	833	163	192	272	112
035	855	452	454	592	915	784	429
265	565						

### Dieciséis mil

328	265	870	367	685	699	582	602
212	667	137	539	338	836	607	457
882	994	171	408	943	867	838	340
251	664	411					

### Diecisiete mil

224	415	971	308	609	480	828	055
365	087	396	104	907	344	811	953
681	189	783	035	065	860	079	177
749	624	880	217	643	887		

### Dieciocho mil

050	153	563	397	358	468	889	814
633	683	360	415	735	870	648	040
936	677	039	413	499	662	682	628
741	527	510	788	085	982	565	854
828	860						

### Diecinueve mil

916	087	295	256	694	683	349	958
961	984	115	165	629	970	095	488
354	154	073	288	293	089	482	977
276	429						

### Veinte mil

814	026	649	029	720	383	620	532
050	124	203	579	549	366	986	154
921	726	965	335	774	077	768	002
933	369	607	693	993	557	816	704
856							

### Veintium mil

029	321	316	633	135	227	248	823
360	114	392	687	493	864	314	025
792	275	386	332	086	347	157	574
521	400	721	017	028	568	839	153
851	013	090					

### Veintidos mil

876	830	643	145	469	058	217	886
615	038	341	310	957	680	270	677
788	162	115	275	041	031	710	312
246	119	274					

### Veintitres mil

507	614	354	607	104	934	811	948
278	759	393	623	075	501	800	068
064	481	324	244	112	230	532	605
744	054	084	963	051	195	030	073
463	868						

### Veinticuatro mil

249	624	767	535	521	719	077	790
203	931	597	245	768	294	071	052
285	605	820	061	919	879	791	102
717	617	730	316	107	642	011	310
863	563	914					

### Veinticinco mil

415	367	814	320	729	641	676	587
606	952	940	562	095	571	236	599
499	840	500	303	591	308	682	873
039	319	115	446	422	816		

### Veintiseis mil

961	192	956	635	849	891	480	306
450	688	998	427	822	194	488	706
616	294	559	296	127	033	50	
837	652	954	816	150	906		

### Veintisiete mil

546	831	040	547	392	194		
998	370	530	058	490	099		
895	732	597	495				

### Veintiocho mil

769	074	578	265	269	355	601	683
808	647	721	666	340	325	713	019
444	432	419	396	451	883	896	087
910	697						

### Veintinueve mil

919	142	988	439	211	500	223	675
128	269	047	708	513	950	162	943
316	608	030	146	704	908	982	524
088	659	196	647	538	348	021	

### Treinta mil

934	798	093	926	803	480	747	717
382	448	762	150	269	535	031	053
387	948	202	123	547	195	273	120
322	179	268	564	172	234	195	488
286							

### Treinta y un mil

413	802	856	390	779	720	118	886
826	216	711	084	096	905	392	772
664	381	869	908	061	006	709	799

### Treinta y dos mil

538	554	380	631	375	819	8
-----	-----	-----	-----	-----	-----	---

## Sección religiosa

### Santorales y cultos de hoy

**Día 12.**—Sts. Gregorio Magno, p; Pedro, mr; Teófilo, ob. Témperas. Ayuno sin abstinencia.

**Vida del Santo.**—San Gregorio fué romano, hijo de Gordiano y de Silviana, procediendo de ilustre y rico linaje. Desde su niñez se mostró virtuoso y bien inclinado. Aplicóse mucho al estudio de las letras divinas y humanas, y las aprendió perfectamente. Ocupado más tarde en negocios de la república, fué Prefecto de Roma, y después que se vió en posesión de los bienes heredados de sus padres, edificó en Sicilia seis monasterios y en Roma otro en sus mismas casas, y el resto de su patrimonio, que era grande, lo dió a los pobres y entró como religioso en el monasterio de San Benito, que él mismo había edificado en Roma. En este claustro hizo vida perfectísima, y después fué elegido el abad de él. El Papa Pelagio II le nombró Cardenal, y le envió a Constantinopla por Legado y Embajador suyo ante el Emperador Tiberio. Allí escribió la exposición moral sobre el libro de Job, y convenció a Eutipio, Patriarca de Constantinopla, haciéndole desdecir y quemar un libro que había escrito con algunos errores acerca de la resurrección de la carne. Habiendo vacado la Sede Apostólica, fué electo como pastor universal de la Iglesia, y esta suprema dignidad hizo resplandecer su mucha mansedumbre y admirable santidad y doctrina, mereciendo el sobrenombre de "el Magno". Escribió muchas y valiosas obras y fundó un Seminario de músicos y cantores, donde se creó el canto llano, conocido también hoy con el nombre de "canto Gregoriano". Murió el día 12 de Marzo del año 604.

**Ejercicios cuaresmales.**—Al anoche en todas las parroquias.

**Horario de misas.**—A las seis y media en San Pablo, San Hipólito, Salesianos y San Francisco.

A las siete, en San Pablo, San Pedro, Sagrario, San Rafael, Salesianos y conventos.

A las siete y media, en San Andrés, San Miguel, Sagrario, San Juan, Santiago, San Lorenzo, San Nicolás, San Pablo, San Hipólito y San Francisco.

A las ocho, en el Sagrario, San Juan, San Basilio, Magdalena, San Pedro, San Rafael, San Hipólito, Santa Marina, San Miguel, San Nicolás, San Pablo, San José y Santuario de la Fuente Santa.

A las ocho y cuarto, en los Salesianos.

A las ocho y media, en San Juan, San Nicolás, San Miguel, Santiago, San Pedro, San Francisco y el Sagrario.

A las nueve, en San Francisco, San Salvador, San Pablo, San Pedro, San Juan, cementerio de San Rafael, y San Nicolás.

A las nueve y media, en San Andrés. A las diez, en el Salvador y en San Miguel.

**Rezo del Rosario.**—En la Fuensan-

ta, a las cinco; en San Basilio, San Pedro, San Rafael y San Juan, a las oraciones, y un cuarto de hora después, en Santiago y San Miguel.

**Jubileo circular.**—En la iglesia del convento de Santa Marta, último día.

**Ejercicios espirituales.**—Continúan en San Agustín, a las ocho y media de la mañana y a las cuatro y media de la tarde.

## Desde Alcaracejos

**Grata visita.**—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta al ilustrado corresponsal de LA VOZ en Santaella, don Manuel López Ruiz, culto y celoso maestro nacional de dicha villa. Le acompaña el acreditado comerciante don Antonio Castilla y el hijo del primero, que se propone proseguir aquí sus estudios de latín, con el docto coadjutor de ésta don Bartolomé Carrillo.

Que sean bienvenidos y que su breve estancia con nosotros les sea tan grata como cordial.

**El Carnaval.**—Sin incidentes que lamentar se han sucedido las fiestas de Momo, cada año más desanimadas.

Únicamente los bailes del Círculo de la Unión, que han estado muy concurridos, han dado la nota de alegría, orden y buen humor.

Juan A. García Lovera.

## Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio  
Barroso. 9.—Teléfono 285

Visítad EL METRO y comprad cuanto puedan, que es buena ocasión. Realiza verdaderas gangas.

## De Pueblonuevo del Terrible

El Carnaval ha transcurrido, afortunadamente, sin ningún incidente que lamentar. La animación ayer ha sido extraordinaria. En el Paseo del Llano hubo algunos automóviles ocupados por distinguidos jóvenes de la localidad, los que sostuvieron durante toda la tarde una reñida batalla de serpentinatas.

Uno de los coches propiedad de don Enrique Asensio, lo ocupaban su señora doña Eloisa Díaz y las señoritas Eulalia, Elena y Elvira Díaz, Josefina Cano, Julia Alejandre y Lucila Muñoz. Los otros coches estaban ocupados por los señores Perea, Díaz, Vizcaino, Vicente, Díaz, Aguanell, A. García y B. García.

Las jóvenes que iban ataviadas con mantones y grandes peinetas adornadas con flores, llamaron poderosamente la atención, además de su belleza, por el hermoso cuadro que presentaban colocadas en el coche.

Los ocupantes de los tres coches fueron obsequiados en casa de don Juan Santana, empleado de la Sociedad de Peñarroya, que ayer celebró el bautizo de su primer hijo, al que se le puso el nombre de Juan Manuel.

Desde estas columnas felicitamos a los padres del neófito y les deseamos un sin fin de venturas.

**De sociedad.**—Ha marchado a Cádiz para continuar sus estudios en aquella Facultad de Farmacia, la simpática joven Maruja León, hija de don Eladio León, médico de la Sociedad de Peñarroya y alcalde presidente de este Ayuntamiento.—Corresponsal.

Pueblonuevo del Terrible, 10 de marzo de 1924.

## La "Yost" sigue

siendo la máquina mejor y la preferida por los inteligentes en mecanografía.—La Remington Portable no tiene rival como máquina de viaje. Representante en Córdoba, don Pedro Fernández, Gondomar, 7.—Dirección general para España, Barquillo, 4.—Madrid.

## CAMISERÍA FABRA

Especialidad en camisas y calzoncillos a la medida



EL MEJOR  
ANTIBLENORRÁGICO

20 AÑOS  
DE ÉXITO CRECIENTE:  
EXIJA EL EMBALAJE  
ORIGINAL DE LA CASA

RIEDEL

ENVASE COLORES NACIONALES,  
CORDÓN PRECINTADO. REGISTRADO EN  
SANIDAD, ETC., ETC.

De venta en farmacias



## Sucesos y denuncias

### Fruta averiada

El perito de Mercados, don Rafael Ortiz Redondo, ordenó retirar de la venta pública 120 kilogramos de naranjas que no se hallaban en buenas condiciones para el abasto, a los vendedores José Ariza Suárez y Antonia Gutiérrez Amaro.

### Una denuncia

Por no tener expuesto al público el cartel anunciador del precio de tasa, se ha formulado denuncia contra la vendedora de huevos del Mercado público Josefa Díaz Jiménez.

### Por embriaguez y escándalo

La guardia de Seguridad detuvo anoche en la calle de Cardenal González a Gonzalo Barreche Barea, el cual promovió escándalo en la referida vía con ocasión de hallarse embriagado.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal del distrito de la Izquierda.

### Casa de Socorro

En dicho centro benéfico han sido asistidos, durante las últimas veinticuatro horas las personas siguientes:

José Luis Fernández López, contusión con hematoma en el arco superciliar izquierdo; José Díaz Romero, herida contusa en el frontal; María Rodríguez Lozano, extracción de un cuerpo extraño; Antonio Díaz Carmona, herida contusa en la córnea derecha.

## LOCALES

Se encuentra en Córdoba el exalcalde de Aguilar de la Frontera, don Rafael Aparicio de Arcos.

Regresó en el expreso de Málaga nuestro estimado amigo don Luis Ruiz de Castañeda.

También regresó en el expreso de Sevilla el doctor don Emilio Luque.

Regresó de Sevilla el comandante de caballería don Diego de León y Primo de Rivera, ayudante del gobernador militar, en unión de su distinguida esposa.

Marchó a Madrid el capitán de caballería don Francisco Jiménez Alaminos.

Se halla restablecido la dolencia que le aquejaba, nuestro buen amigo el abogado de este Colegio, don Antonio Pavón Gómez.

Lo celebramos.

El próximo domingo, la agrupación musical denominada "Filarmónica Rubio", efectuará una postulación por las calles, en favor de la viuda e hijos de don Manuel Casas Alguacil, fundador que fué de dicha sociedad artística.

## VIDA OBRERA

### Las reuniones de anoche

#### Los toneleros

En su domicilio social, calle de Santa Marta, se reunió anoche la asociación de obreros toneleros.

Presidió Julio Martínez y asistió como delegado gubernativo el agente de Vigilancia señor Triviño.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se procedió a la renovación de la Junta directiva, eligiéndose la siguiente:

Presidente, Julio Martínez Iniguez; vicepresidente, Rafael Voces Beltrán; secretario, Manuel Revuelta Padilla; vicesecretario, Antonio León Carmona; contador, José Sánchez Jiménez; tesorero, Antonio Reig Ferrer, y vocales, Emilio Sánchez Jiménez, Agustín Terón Pazo y Ramón Bravo González.

Se trataron varios asuntos de régimen interior y levantóse la sesión.

#### Los gasistas y electricistas

También a las nueve y media se reunió en su domicilio de la plaza de la Almagra, bajo la presidencia de Rafael Gaitán, la sociedad de gasistas y electricistas. Asistió como delegado del gobernador el agente señor Pescador.

Dada cuenta del reciente fallecimiento de dos compañeros, se acordó, a propuesta de la presidencia, suspender la sesión por cinco minutos en señal de duelo.

Luego dióse lectura a una carta recibida de Madrid exponiendo las ventajas de constituir la Federación Nacional, quedando el asunto para su estudio y discusión en la sesión próxima.

También se leyó otra carta de don Ramón C. Rey, de Sevilla, solicitando dar varias conferencias públicas gratuitas en dicha sociedad acerca de teorías del "Naturalismo y sistema de alimentación vegetariana", no acordándose acceder a lo solicitado.

A propuesta del presidente se acordó que los obreros jubilados del ramo continúen siendo socios previo pago de una cuota mensual de veinticinco céntimos, gozando de los beneficios reglamentarios.

Dióse cuenta de que la casa Guerrero había acordado conceder que los operarios sólo trabajen los domingos medio día.

Por último, nombróse una comisión encargada de la revisión de cuentas, dándose con ello por terminado el acto.

### Los favorecidos en el sorteo de la Lotería

Ampliamos la noticia publicada en nuestra edición anterior relacionada con el sorteo de la Lotería Nacional verificado ayer en Madrid, en el que correspondió el segundo premio a Córdoba en el número 12.731.

Dicho número fué vendido en su totalidad por décimos sueltos por el vendedor ambulante Mateo Gálvez, [de la Administración principal de Loterías establecida en la calle Espartería.

Gálvez, que es bastante anciano, nos manifestó que quien hubiera vendido los décimos del segundo premio, pues había también expendido en la calle otros muchos billetes.

Sin embargo, a las diez de la noche conseguimos averiguar que dos décimos del 12.731 se hallaban en poder del teniente de alcalde don Antonio Mira Dorado, dueño de la confitería "La Concepción" y del dependiente de dicho establecimiento don Juan Aroca.

Nos dirigimos al domicilio del señor Mira corroborando exactitud de la noticia.

También nos dijo el simpático teniente de alcalde que tanto él como el señor Aroca, tenían otro número al que corresponde la centena.

Por el domicilio del buen amigo Mirrita, según familiarmente es llamado, desfilaron numerosas personas de su amistad para darle la enhorabuena, siendo todos espléndidamente obsequiados.

Ignórase hasta ahora, quienes sean los afortunados poseedores de los décimos restantes.

Gran Fábrica de Aguardientes anisados  
Licores y Jarabes. Especialidad

### Anís Marmolejo

Juan Espinosa González.—Marmolejo  
(Jaén.—Esta casa obsequia a sus  
clientes con

### Un magnífico automóvil Ford

en combinación con la Lotería Nacional de Navidad. Pidan detalles al fabricante y los recibirán seguidamente.

Visite usted EL METRO y sin querer ni necesitar nada, comprará por estímulo del precio; haga una prueba.

### "LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción

Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ullerías, sin número.

Teléfono. 645.—Córdoba

### Espartería, 3, ¿qué es?

Los calzados más baratos y el mejor calzado; gran surtido en botas de Foot-Ball.

Zapatería Príncipe

### Almacenes de maderas peninsulares y extranjeras

Teléfono 408 Baldomero Milla Reyes Católicos

## DE HORNACHUELOS

**Carnavalinas.**—Las fiestas del pasado Carnaval han transcurrido en esta con la animación propia de dichos días y sin incidentes desagradables, afortunadamente.

Máscaras, muy pocas, y la mayoría unos adesivos vivientes, por su mal gusto y poca originalidad.

De comparsas y murgas; las dos de esta localidad, no merecen los honores de su publicación, en cambio el segundo día de Carnaval nos visitaron dos comparsas de Palma del Río, que, aunque no rayaban a gran altura musical y vocal, ambas en conjunto eran muy aceptables.

El tiro a los gallos, concurrido; en particular el segundo y tercer día de Carnaval, pues debido a la hermosa temperatura que se disfrutaba, puede asegurarse que todo el público concurrió al paraje y alrededores donde aquél se celebraba, presentando un bonito "golpe de vista", dándole más esplendor y alegría la banda municipal, tocando escogidas piezas, y las caras bonitas de las hijas de este pueblo, pues tantas había y tan hermosas, que el comfortable Febo, que daba luz y calor a tan sugestivo cuadro, parece ser que aceleró su marcha para esconderse avergonzado tras los vecinos montes, al ver tanta competidora en este trozo de la sin par Andalucía.

Los bailes dados por el "Círculo de Recreo" durante las tres noches de Carnaval, notables por su orden, concurrencia y gusto artístico en el exhor-no del salón.

Como digno remate de las tranquilas y agradables fiestas, merece la aten-

ción el magnífico baile dado por citada entidad, el domingo de Piñata, pues la novel corporación haciendo honor al lema que ostenta, supo llevar a su bonito salón exornado con una esquisitez insuperable, todas las muchachas guapas de esta bendita tierra, las cuales lucían disfraces tan originales como caprichosos, presentándose a nuestra vista un cuadro tan bello, que ya los que peinamos canas, no podíamos por menos que lamentar con pena el haber venido al mundo con tanta anticipación.

No he de terminar esta información, sin antes enviar desde estas columnas mi sincero aplauso, en primer lugar, a nuestras dignas autoridades, que con sus acertadas disposiciones transcurrieron las referidas fiestas de Momo con una tranquilidad patriarcal, a la Junta directiva del citado Círculo, pues ha demostrado tener tacto y buen gusto para organizar sus fiestas, y en particular a la mascarada compuesta por José Hurtado, Rafael Román, Antonio Cabanillas, Carlos Bajo, José Simón y José Vera, que la noche del domingo de Piñata, hizo su presentación en el baile, produciendo la hilaridad de todos, pues en justicia puede decirse que ha sido la única nota cómica propia de estos días que hemos presenciado.

**La fiesta del árbol.**—Con gran actividad y entusiasmo se siguen haciendo los preparativos para la próxima celebración en ésta de la fiesta del árbol, que, por ser la primera vez que se celebra en esta villa, se espera sea un acontecimiento, y a la que asistirá el pundonoroso y digno delegado gubernativo de este partido, don Antonio Monroy López.—Corresponsal.

11-3-924.

## Un grave peligro

El pasado viernes dedicamos en estas columnas un comentario señalando el peligro que supone la circulación de carruajes por el viaducto levantado en mala hora en la carretera de Palma del Río, entre las líneas férreas de Málaga y Sevilla (paso a nivel de Cercadilla).

En dicho comentario nos limitábamos a tratar del peligro que para los carruajes constituyen las curvas de la carretera, las cuales no están defendidas por los muros de contención correspondientes. Nada decíamos del estado de seguridad del puente, porque somos profanos en la materia, pero hoy vamos a tocar a ese punto, señalando un nuevo peligro que encierra una gravedad enorme.

Según nos ha dicho el personal del autobús de la Electro-Mecánica, y hemos comprobado nosotros después, el sábado se abrieron sobre los muros del viaducto dos enormes grietas, que a nuestros ojos profanos ponen en peligro la seguridad del puente.

Así mismo sabemos que el inspector del autobús, dió cuenta inmediatamente del peligro observado a sus jefes, y que estos le manifestaron que se ocuparían del asunto con la premura que exijan las circunstancias.

A los numerosos peligros del fatídico trazado del viaducto hay que unir el gravísimo de su seguridad.

Ya podrán suponer los lectores la alarma que existe entre los vecinos de la barriada de la Electro-Mecánica, alarma que ha de aumentarse necesariamente al dar publicidad a este asunto.

Nosotros podríamos evitar un poco la alarma, silenciando los peligros denunciados, pero contraeríamos una grave responsabilidad moral, sino tratáramos de evitar por los medios que tenemos a mano, una espantosa catástrofe, que costaría la vida a muchas criaturas, algunas probablemente de nuestra misma familia.

Señor gobernador civil, nosotros, con el mayor respeto, pedimos que por su autoridad se ordene una visita de inspección al viaducto de referencia, y que informen los técnicos sobre la seguridad de esos muros y de las curvas, al objeto de deslindar responsabilidades y evitar una próxima catástrofe.

Si los técnicos estiman que las grietas abiertas en los muros no ofrecen peligro para la seguridad del puente, hágase público en buena hora, para restablecer la tranquilidad del vecindario.

Si por el contrario, hay peligro, prohibase el paso por el viaducto, y restabléscase la circulación por el paso a nivel, para lo cual se precisan algunos trabajos, aunque no de importancia.

Tenemos confianza en la rectitud y energía de la persona que hoy ocupa el gobierno de la provincia, y estamos seguros de ser atendidos.

Juan Herrera.

SI EL METRO no existiera, sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

## ES INCREIBLE

a los precios puede usted comprar infinidad de artículos restantes de la temporada de invierno en la CASA de TEJIDOS de J. RUIZ ROMERO, Alfonso XIII, (Frente al Gobierno Civil)

Puede convencerse de la verdad de este anuncio, consultando los dichos precios en sus escaparates.—Colchones confeccionados.—A 7'50 kilo lana; a 2 pesetas kilo borra de lana, y a 1 peseta kilo Borra de algodón.

## TEJADA Y GARCÍA

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes, 2.—Córdoba

## Francisco Guerrero Barea

Instalador electricista

Alfonso XIII, 38

Córdoba

## Pedro López e Hijos

APARTADO NÚM. 7

BANQUEROS

TELÉFONO NÚM. 3.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

# El Quesito

(Cuento añejo, de perenne actualidad)

Este cuento y el de "la buena pipa", surgieron a la vida, en la misma hornada; pero no por añejo deja de conservarse en perpetua lozanía, ni de contener copiosa y sabrosa enjundia, amén de su intención un tantico picaresca y aplicable a buen número de casos, entre nuestros contemporáneos.

Y va de cuento:

Erase un ratón de la más baja realeza, ratero en la mocedad y ladrón hecho y derecho en la edad adulta, ladino, audaz, ambicioso y glotón insaciable. Carnes, habías tan ruines, que no acertaban a cubrir los hucecillos de sus costillares; luengos bigotes, hocico agudo y bien armado de caninos, ojos infimos, saltones y vivarachos y un rabillo mengo, premil en extremo y nervioso;preciado y precioso elemento para realizar intrépidos asaltos.

Nacido en inundo albañal—es de suyo que todo albañal sea inundo—y de padres pobres y ladrones sin fortuna, crióse desmedrado sin rones sociales, determinando tal manera un espíritu rebelde, un caracter agrio y vengativo, sutil astucia y afán inmoderado de grandezas y fastuosidades.

El muy taimado y avisado roedor, concluyó sus meditaciones y proyectos de redención, comprendiendo que sus flacas fuerzas no bastaban para dar cima feliz a sus ansias de engrandecimiento y, resuelto y animoso, dióse a la árdua tarea de catequizar congéneres que le ayudaran a escalar la gloria. Púsose al habla con algunos avispados camaradas de igual o semejante laya, dióles parte de sus bien meditados planes, infundiéndoles el ardor sagrado que flameaba en su pecho ratonil, excítóles al combate con el señuelo de la victoria y con la ayuda de tan brillante Estado Mayor, organizó intensa y fogosa propáganda en la grey roedora, con tan rápida y buena fortuna, que muy luego hallóse al frente de nutrida y animosa meznada, de la cual se proclamó capitán e invicto caudillo.

Con los cinco sentidos en patrulla, singularmente el del olfato, prodigiosamente desarrollado en nuestro héroe, realizó salidas, batió innúmeros lugares, escaló muros, atisbó agujeros y rendijas, metiendo el hociquito aquí y allá, tanteando a diestro y a siniestro, aplicando el oído a esta gatera, a esotro ojo de cerradura.

Topó al fin ¡oh ventura dichosa! con la tierra de promisión. Olfateó, emocionado, aromas seductores que conmovieron al noble corazón y al estómago; pero un recio portón de viejo roble, adosado al muro, de suerte que no ofrecía resquicio alguno eracticable, defendía el rico tesoro comestibles de la acometida furiosa de la hueste hambrienta. Impúsose acción común, enérgica y persistente, para lograr la posesión de tan codiciado botín.

Estableció al punto su plan: organizó brigadas de peones diestros al mando inmediato de oficiales expertos y de autoridad, que renovándose frecuente-

mente, royeron sin tregua hasta horadar el hueco necesario que diera paso al eden codiciado.

En este punto, y cuando hubo penetrado el caudillo, intentaron los edecanes seguirle; pero el muy bellaco, que rápidamente se dió cuenta de la magnificencia del hallazgo, volviéndose hacia los suyos, les intimó con enérgica frase y autoritario ademán a estar quietos y quietos: que él y solo él era el llamado a practicar una descubierta; que no podía, en aras de la hermandad, exponer a sus fieles vasallos al riesgo probable, muy posible, de topar con los bigotes de algún fiero gatazo que diezmará las filas ratoniles y trocara en esta cruenta lo que debía ser victoria resonante. Obedientes y admirados por aquel acto de prudencia, valor y altruismo, permanecieron los inquietos ratones, al pié del vetusto portón, en tanto que el ladino capitán se adentró, sigiloso, pero resuelto, en el que era vasto almacén de repuestos de una bien surtida tienda de comestibles, la más renombrada de las Urbes.

¿Cómo, con qué palabras describir el timbre y el alborozo del capitán, al contemplar aquella maravillosa Jájua, ¡oh divinos cielos! Ebrio de felicidad recorrió el amplio recinto, brinco por aquí, cabriola por allá, catándolo todo sin detenerse en nada, hasta que topó con un queso de "Gruyere", inmenso, de dimensiones escurrialenses, ante el cual quedó buen trecho absorto, estático, arrobado, decidiéndose, resuelto, a darle el asalto.

Practicó, previamente, un pórtico estilo árabe—que, buen andaluz, nuestro héroe afecionaba el estilo y tenía el sentimiento del arte en los propios tútanos—a medida que lo horadaba y engullendo los materiales para reparar fuerzas, una vez reanimado, prosiguió, incansable, su tarea, hasta labrar una nueva abertura, sin falta, mirador de Lindaraja, desde el cual paseaba su codiciosa mirada por los tesoros descubiertos.

Pero los edecanes y los vasallos colmaron su impaciencia. Si temerosos en un principio de que el riesgo presumido por el caudillo se hubiera trocado en realidad les contuvo, un tanto miedosos, más que prudentes; el pundonor, el afecto al héroe y el aguijón de la curiosidad interesada, determinó a la postre la resolución suprema de irrumpir, como lo hicieron en el almacén, produciendo estruendo y algarabía. Tal revuelta y gritería armaron; que hubo de despetar al malandrín, que dormitaba angélicamente, reposando la ardua digestión del festín permanente en que se había...

Gordo y lustroso, tanto que su antes rala pelambreira semejava terciopelo de Utrech, y tan reformado que no lo conociera la madre que lo parió, asomó su oronda figura por el mirador de Sindaraja, y dirigiéndose a los alborotados azadores, les increpó con voz tonante y campanuda de esta guisa:

—¿Qué especie de canalla es esa; gentuza vil y depravadá que se atreve a perturbar el orden en esta honrada mansión? ¿Qué villanos, sin hogar y sin vergüenza que vienen a interrumpir el descanso de un ciudadano, modelo de ecuanimidad, que no se mete con nadie y vive honestamente en su quesito? ¡Fuera la chusma, abajo los vagos y hampones! ¡A la cárcel con ellos, a la cárcel!

Y cerrando airadamente las puertas de la celosía del mirador de Sindaraja, se internó convulso y vengativo en su comfortable "quesito".

Rafael de Córdoba.

## Zapatería "Príncipe"

Calzados directos del fabricante al consumidor.

Rodríguez María, núm. 3 (antes Espartería) CORDOBA

## Hierros y Aceros

CARBON para fragua primera calidad a 4 pesetas quintal

Maquinaria Agrícola

Ferretería y herramientas

Oxigeno para soldadura autógena

Muelles para carruajes

Papel de fumar "Nikola,"

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8

## COSAS DE TOROS

### Noticias de Valencia

El matador de novillos Tomás Jiménez, uno de los muchos que han brotado recientemente en la ciudad de las flores, y uno de los que se dicen cosas muy estimables, tauromáquicamente hablando, ha firmado estos días dos nuevos contratos, uno para el 16 de los corrientes, en Madrid, en cuyo día asimismo en el presente.

El Comité que entiende en pro de la Granero ha dado por terminada el plazo designado para la presentación de proyectos relacionados con la idea de perpetuar la memoria del infortunado diestro valenciano. Al concurso acudieron doce artistas, y tras de un minucioso examen de sus trabajos, fué elegido el de don José Arnal García, verdadera obra de arte que, además, llena por completo las exigencias señaladas en el concurso.

Recientemente ha fallecido en Valencia el antiguo e inteligente aficionado don Luis Moroder Peiró, que fué amigo de muchísimos toreros de los tiempos antiguos y de la mayoría de los modernos. El señor Moroder, poniendo a contribución sus entusiasmos por la fiesta taurina y agotando su paciencia, de la que constantemente dió palpables pruebas, consiguió reunir una valiosa y variada colección de cosas tauromáquicas, verdadero museo compuesto de recuerdos, trofeos, emblemas, prendas y artefactos relacionados con toreros y toros. Entre la abundancia de curiosidades reunidas figuran un estoque del famoso Martincho, el traje que vestía el Tato cuando le inutilizó para el toreo el cornúpeto "Peregrino", la camisa y el espaldar de la chaquetilla que llevaba puesta Espartero al ser herido de muerte por el toro "Perdigón", la taleguilla del infortunado Joselito y mil y mil cosas más, todas de indiscutible, curioso y trágico recuerdo.

A reserva de lo que disponga la familia del finado respecto al destino que ha de darse a la valiosa colección tauromáquica, se ha pensado en hacerla una petición a favor del hospital Provincial, que instalando el susodicho museo en la plaza de toros, y a cambio de una modesta cuota impuesta a los visitantes, podría proporcionar un buen ingreso al benéfico establecimiento, rindiendo a la vez un perenne recuerdo a la memoria del gran aficionado don Luis Moroder Peiró.

### Noticias de otras provincias

Según datos publicados por un diario de Vitoria, las corridas de feria del año último en la capital de Alava, alcanzaron un déficit próximo a unas ocho mil pesetas, lamentable resultado que deseamos no se repita en las venideras fiestas de la Blanca.

Sevilla, eterno vivero de aspirantes a las glorias tauromáquicas (glorias que unos alcanzan mientras otros se que-

dan con las ganas), presenta en la actualidad el último ejemplar personificado en Durán Guerra, muchacho que, según todas las versiones, dará pronto el "arrempujón".

Al tal le apodera don Juan García, barbero y excelente aficionado, establecido en Puerta de Triana, el cual afirma con "toas" las veritas de su arma que el chaval no es un loco ni un equivocado, de lo que podremos juzgar pronto, pues muy en breve lucirá sus hechuras en la plaza carabanchelera.

Domingo Uriarte, el valiente novillero bilbaíno, al que un tiempo se tituló "rey de los faroles", ha escrito a su tierra una larga carta doliéndose de su mala suerte durante el largo tiempo que lleva por tierras americanas, sin haber podido reunir ni para el pasaje de traslado a España.

Este se verificará muy pronto, y el buen Domingo confía que una vez en su tierra podrá organizar una corrida benéfica, en la que tomará la alternativa de matador de toros, a la vez que se despedirá de la arriesgada profesión.

De desear es que no se malogren los proyectos del antiguo Rebonzanito, aunque lo de doctorarse en el mismo día de la despedida no acabamos de comprenderlo. Si novillero fué siempre, y novillero de los más valientes, al par que de los más desgraciados, despídase en novillero. ¿Por qué y para qué recabar y conseguir un honor que no le hace maldita falta.

## Carmen Ortíz Villegas

profesora en Partos

Plaza de San Pedro, número 1.

## "LA PERLA,"

Gran Confitería Pastelería y Café.- Teléfono números 42 y 4

Extenso surtido en artículos propios para los días de cuaresma.

Las empanadas de pescada y salmón, que elabora esta casa, es de lo más fino y de exquisito paladar.

## Sotomayor, S. A.-- Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

## GRAN TEATRO.-

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy miércoles 12 de Marzo de 1924.

A las seis y media de la tarde y nueve y media de la noche.—Cinematógrafo.—Episodios 8 y 9 de la interesante serie en 10 episodios EL REY DE PA... La extraordinaria película dramática en cuatro partes, HEROISMO FEMENINO.—La interesantísima cinta de actualidades Revista Pathe número 730 —Escogidas composiciones por la orquesta que dirige el notable maestro Aurelio P. Cantero.—Pasado mañana viernes, grandioso debut de la Agrupación argentina Los de la raza y orquesta típica Buenos Aires.

## SALÓN RAMÍREZ.-

Gran Compañía cómico-dramática, dirigida por el primer actor Manuel S. Arroyo.

Función para hoy miércoles 12 de Marzo de 1924.—Primero: Sinfonía.—Segundo: La preciosa comedia en tres actos de los hermanos Quintero, CRISTALINA.

## Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 10 al 15 de marzo de 1924.

Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: a 3'37 pesetas.—Terneras: 3'67 —Lanar y cabrío: 2'27.

Precios de cotización del día 11 de Marzo hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3'84 pesetas.—Id. sin id., 4'96.—Ternera con hueso, 4'10.—Id. sin id., 5'30.—Machos, 3'00.

Reses sacrificadas el día 11 de Marzo Vacuno 14 cabezas con 3.166 kilos.—Terneras, 2 con 115.—Lanar y cabrío 11 con 39.—Cerdos 39 con 3.824.

Las rebajas de precios de EL METRO son estimadas porque son efectivas y el público las aprecia.

## LA MEJOR LUZ

lo dan los aparatos que venden en el almacén de música de la calle Claudio Marceló, 13, Córdoba. Pida catálogos. Se remiten gratis.

Importante.—La cocina más económica para el campo y pequeñas familias, es nuestro hornillo intensivo por gasolina. Véalo y se convencerá. Se garantiza que no hay peligro de explosión.

LA SARNA se cura radicalmente, sin baño ni jabonadura, con una sola aplicación de

## SARNICIDA MOISES

De venta en Farmacias.

## Gabriel Maldonado

## Aceites finos y corrientes

Vinos de los Moriles y finos de mesa tintos y blancos.—Conde del Robledo, 2, edificio del Banco Central.—Rioja Paternina.—Servicio a domicilio.

Lea usted

# LA VOZ

de mañana

# Información telefónica

El presidente despacha con casi todos los subsecretarios.--Varias visitas.--Una comisión de aceiteros en la Presidencia.--En el Consejo del Directorio, se despachan expedientes de trámite.--La "Gaceta" de hoy publicará el reglamento para las exposiciones nacionales de Bellas Artes, concediéndose idénticos derechos a los artistas americanos.--La Reina marchará el jueves a Algeciras.--Noticias de fut-bol.--En Sevilla se suspende el cobro del impuesto de inquilinato --En Zaragoza se bautiza una hija póstuma del teniente coronel Valenzuela, apadrinándola el Rey.--Las maniobras de la escuadra inglesa en el Mediterráneo.--Otras noticias de interés

(De la "Agencia Febus")

## De Madrid

Madrid 12, de las 15 a las 19 m.

### En la Presidencia

A las seis y cuarto de la tarde llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia, acompañado de su ayudante señor López Varela.

Manifestaron a los reporteros que no ocurría nada de particular.

El presidente comentó con los periodistas la nota oficiosa que se facilitó por la tarde, relativa a la negociación de monedas extranjeras.

### El Consejo del Directorio

A la hora habitual se reunió el Consejo del Directorio, permaneciendo reunidos durante hora y media.

A la salida, el presidente dijo a los periodistas:

Habrán ustedes observado por la nota de Instrucción pública que se les ha facilitado, que para concurrir a la exposición de Bellas Artes, se conceden iguales derechos a los artistas españoles que a los naturales de la América Latina.

Con esto damos una prueba de confraternidad con nuestros hermanos de allende los mares, que creo será bien vista por la opinión pública.

Está inspirado este criterio, como ya he dicho, en el espíritu de confraternidad que corresponde entre hermanos.

El general Vallespinosa, como de costumbre, facilitó una referencia verbal de lo tratado en el Consejo, diciendo que se habían despachado asuntos de trámite de los departamentos de Instrucción pública y Marina, con asistencia de los respectivos subsecretarios de ambos ministerios a las deliberaciones del Consejo.

### La causa del general Berenguer

En la causa que se sigue en el Supremo contra el general Berenguer, declaró el sábado último el señor Maura.

El lunes próximo prestará declaración el señor Cierva.

### Al Hotel Ritz

Al despedirse de los periodistas a la salida del Consejo el general Primo de Rivera, dijo que iba al Hotel Ritz, donde estaba invitado para cenar.

### Un homenaje a doña Blanca de los Ríos

Mañana se celebrará en la Academia de Jurisprudencia una velada en honor de doña Blanca de los Ríos.

Asistirá la Reina doña Victoria.

### Unas diligencias

Han llegado a esta corte los señores Max Hunverter, presidente de la Junta internacional de la Haya, acompañado de su secretario Kamsar Akjoeld, que en unión del representante español señor Yanguas examinarán las reclamaciones de los súbditos españoles residentes en Marruecos.

Las primeras diligencias las efectuarán en Madrid, y seguidamente marcharán a Marruecos para efectuar las restantes.

### Importante crédito para pavimentación

El alcalde de Madrid ha manifestado a los periodistas que se le ha dado traslado de una Real orden de Hacienda, concediendo un crédito de 700.000 pesetas, de que puede disponer para invertir las en obras de pavimentación.

### Una disposición complementaria

Se asegura que mañana publicará la "Gaceta" una disposición complementaria sobre contrataciones lógicas y lícitas entre banqueros en operaciones de cambio en pesetas por giros extranjeros.

### El duque de Tetuán impide que suba la carne

El gobernador civil, duque de Tetuán, se ha opuesto terminantemente al aumento de precio de cuarenta céntimos en kilogramo de carne, que pretendían imponer los tablaeros de Madrid.

### Futbolistas portugueses

Ha llegado a esta corte el equipo de futbolistas portugueses acompañados de los delegados del ejército lusitano.

Los esperaban en la estación de las Delicias el cónsul de Portugal y el agregado militar de dicho país.

También acudieron a los andenes de la estación jefes y oficiales en representación de los cuerpos de esta guarnición.

Los excursionistas visitaron la legación portuguesa, y más tarde fueron recibidos por el presidente del Directorio general Primo de Rivera y el subsecretario de Estado.

Mañana serán recibidos por el Rey, a cuya visita les acompañará el ministro de Portugal.

### Despacho del Presidente

En el ministerio de la Guerra estuvo despachando el Presidente del Directorio con los subsecretarios de Estado, Hacienda, Gobernación, Justicia, Instrucción Pública y Trabajo.

### Martínez Anido y Calvo Sotelo

Con el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido, estuvo conferenciando en el mismo ministerio el Director general de Administración Local, señor Calvo Soto.

### Una comisión de aceiteros

Una comisión de productores y exportadores de aceite de oliva de Cataluña, Andalucía y Levante, estuvo en la Presidencia, siendo recibida por el general del directorio, señor Ruiz del Portal.

Trataron de la circulación y exportación del aceite y, en general, de intereses aceiteros.

### A beneficio de Arrate

En el Stadium Metropolitano se ha celebrado un partido de futbol a beneficio de Arrate.

Contendieron los equipos del "Athletic" y el "Real Madrid", y asistió mucho público.

El primero de dichos equipos estaba reforzado por José María Sanz, y el "Real" por Arrate, que, como es sabido,

do, se retira del ejercicio activo del deporte, y por René Petit.

El partido resultó muy interesante, haciéndose preciosas jugadas por ambos equipos.

Terminó el encuentro con el empate a tres tantos.

Los espectadores salieron muy satisfechos, haciendo favorables comentarios del juego, correcto y preciso, que pusieron en ejercicio los equipiers del "Real" y del "Athletic", cuyas fuerzas estaban muy equiparadas.

### La "Gaceta" de hoy.—Un reglamento para las exposiciones nacionales de Bellas Artes

La "Gaceta" de hoy publicará una disposición conteniendo el reglamento por que han de regirse las futuras exposiciones de Bellas Artes, convocada por la que ha de celebrarse en la primavera próxima.

Se fija el plazo de admisión de trabajos, que comenzará el día 12 del actual, terminándose el 31 de abril.

Las condiciones para tomar parte en el concurso serán idénticas para españoles y americanos.

### Varias entrevistas

El marqués de Estella recibió a los generales Marina, Los Arcos y Cavalcanti, conferenciando con ellos. También tuvo una entrevista con el contraalmirante de la Armada y vocal del Directorio, marqués de Magaz.

El general Primo de Rivera y el subsecretario de la Guerra señor Bermúdez de Castro, recibieron más tarde los jefes y oficiales que llegaron hoy de Lisboa, formando parte de la comisión futbolística.

### Más visitas

El general Borbón y Castelví, se entrevistó con el contraalmirante Magaz.

El general Jordana y el general Mayendía celebraron también una detenida entrevista.

### La Reina a Algeciras

El próximo día 13 marchará a Algeciras la Reina doña Victoria Eugenia, para pasar unos días en unión de la princesa de Battemberg, su augusta madre.

Saldrá de Madrid en el expreso de Andalucía.

### Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

"Sin novedad en ambas zonas del protectorado".

## De provincias

### EL FERROL

#### Chocan una máquina y un tren

El Ferrol 11.—En la estación de Betanzos chocó una máquina que hacía maniobras con un tren que estaba parado en la vía.

El choque fué violentísimo, resultando con heridas graves el maquinista y el fogonero de la máquina piloto.

### SEVILLA

#### Se suspende el cobro del impuesto del inquilinato

Sevilla 11.—Como consecuencia de una instancia elevada por la Cámara de la Propiedad Urbana, la autoridad municipal ha suspendido el cobro del impuesto del inquilinato, resolviéndose este asunto a tenor de la aspiración ciudadana.

#### En memoria de unos héroes

Sevilla 11.—En el pueblo de Brenes se ha celebrado, con asistencia de las autoridades, el acto de colocación de una lápida colocada en la plaza del pueblo con los nombres de los soldados Enrique Calderón, Antonio Durán y Manuel Romero, muertos heroicamente en Monte Arruit.

### TOLEDO

#### El príncipe consorte de Holanda

Toledo 11.—En el expreso llegó a esta capital el príncipe Enrique, consorte de Holanda.

Llegó acompañado de su séquito. En la estación lo esperaban las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

El príncipe y sus acompañantes, visitaron los monumentos de la ciudad.

Estuvieron en la catedral, donde fué recibido el príncipe por el deán y el tesorero, en representación del cabildo.

El alcalde y el cardenal Reig, acompañaron al príncipe en su visita a la catedral.

Después visitó el príncipe la Academia de Infantería, donde fué cumplimentado por comisiones militares.

Formó el batallón de los alumnos en el patio de la Academia, realizando varios ejercicios con admirable precisión.

El príncipe elogió la buena organización de la Academia. Firmó en el album y ofreció regalar un uniforme de oficial holandés.

Finalmente el príncipe Enrique y su séquito, visitaron la fábrica de Armas, emprendiendo más tarde el viaje de regreso a Madrid.

### ZARAGOZA

#### Bautizo de una hija póstuma del heroico teniente coronel Valenzuela-La apadrinan los Reyes

Zaragoza 11.—Se ha celebrado el bautizo de una hija póstuma del heroico teniente coronel jefe del Tercio de extranjeros, gloriosamente en Africa.

Asistió al acto la aristocracia de esta capital, el capitán general, las autoridades y una compañía con bandera y música, que rindió los honores a la puerta del templo.

El general Barreiro actuó de padrino representando al Rey.

Una vez terminada la ceremonia religiosa, dicho general telegrafió a Palacio dando cuenta de la celebración del acto.

## Del Extranjero

### Un descarrilo

Lyón 11.—En tren de Calais a Vintville descarriló cerca de los altos de Grands Violettes.

Se salieron de la vía la locomotora y varios vagones.

Parece ser que el descarrilo se produjo a causa de un reblandecimiento del terreno, que originó el hundimiento de un terraplén.

Viajaban en dicho tren muchos ingleses.

Resultaron cuatro viajeros muertos y veinticinco heridos.

Fué preciso volar varios vagones para abreviar los trabajos de recomposición de la vía.

### General que huye

Buenos Aires 11.—El general de las tropas del Estado Rioja, ha huido, reuniéndose con varios jefes y gendarmería.

Se disponen a unirsele más fuerzas de la gendarmería para hacerse fuertes.

### La continuación de la huelga

Londres 11.—Cinco mil obreros de la Sotham Peu han votado a favor la continuación de la huelga.

### Las maniobras de la escuadra inglesa

París 11.—Algunos periódicos publican comentarios referentes a las maniobras que está realizando la escuadra inglesa en aguas del Mediterráneo.

Dicen que parece mentira que un gobierno de postulados tan democráticos como los que aparentemente manifiesta el gabinete laborista que preside mister Ramsey MacDonald, ponga en práctica estas maniobras imperialistas.

# ACISCLO CARRILLO

MARÍA CRISTINA, 19

Por cesación del negocio se liquidan todas las existencias

## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### La "Gaceta," de hoy.—Un Real decreto aclaratorio

La "Gaceta," de hoy publicará un Real decreto aclaratorio de otro de 6 de Marzo corriente, conteniendo reglas para evitar el agio en las operaciones de compra de moneda extranjera.

Para dar cumplimiento a estas reglas se nombran comisiones en Madrid, Bilbao y Barcelona.

La de Madrid estará integrada por un subdelegado del Banco, un síndico, un representante del Colegio de Agentes de Bolsa y un banquero de la localidad.

Las otras dos estarán compuestas por los directores de las sucursales respectivas del Banco de España, un síndico y un banquero.

Los acuerdos que adopten estas comisiones serán ejecutivos desde el primer momento.

Se dispone que los banqueros que tengan saldos en valores extranjeros, declaren el importe de los mismos.

Los giros a pagar en moneda extranjera y otros efectos serán admitidos por los Bancos, siempre que no excedan de cinco mil pesetas.

### El general Hermosa

Sevilla 11.—Ha llegado el general Hermosa, vocal del Directorio, que re-

presenta a éste en el Congreso aéreo postal que ha de celebrarse en esta capital.

Lo recibieron las autoridades y representantes de la Caja Postal de Ahorros, varios generales y numerosos jefes y oficiales del cuerpo de Correos, tributándole un cariñoso recibimiento.

### Sigue temblando la tierra

Santiago de Chile 11.—Se ha sentido un nuevo terremoto de gran intensidad, en la frontera peruana.

Se ignoran detalles del movimiento sísmico.

### La justificación de Inglaterra

Londres 11.—El diario londinense "The Times", refiriéndose a las maniobras de la escuadra británica en el Mediterráneo, dice que el comercio de Inglaterra en dicho mar es más importante que el de los demás países, y por ello, la marina inglesa, debe conocer esas aguas perfectamente.

Agrega que contrasta el juicio desfavorable exteriorizado por algunos órganos de opinión, con la cortesía de la noble nación española, que ha puesto a disposición de Inglaterra para aquella finalidad, los sus puertos.

### Un proyecto de ley

Paris 11.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara de los Diputados, el ministro de Hacienda presentó un proyecto de ley eximiendo del pago de impuestos a los fondos del Tesoro y de la defensa nacional.

Pedirá que este proyecto se discuta con carácter de preferencia.

### Cambio internacional de comunicaciones

Ginebra 11.—Una comisión de delegados de la sociedad de las naciones se ha encargado de redactar un convenio relativo al cambio internacional de comunicaciones.

### Un libro azul

Londres 11.—El presidente, Ramsay Mac-Donald, ha anunciado en la Cámara de los Comunes la publicación de un libro azul, conteniendo idéntico texto que el reciente libro amarillo del Gobierno francés.

### Descubrimientos arqueológicos

Larache 11.—Los arqueólogos siguen realizando investigaciones para descubrir el poblado romano de Hios.

Se han descubierto varias figuras de origen fenicio y se conciben esperanzas de obtener en breve nuevos e interesantes descubrimientos.

### Un estreno

Larache 11.—En el teatro de España se ha estrenado con éxito una opereta titulada "El jardín de las Hespérides", de la que es autor el comandante don Abelardo Amil.

El público aplaudió mucho al autor y a los intérpretes de la obra.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Au Courset Français.**—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en tela como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 33. Teléfono 92, Córdoba.

**Antecas finas "Lorenzana"** de León. Son las mejores de producción nacional, compitiendo en calidad y finura con las marcas extranjeras. Probadlas y quedaréis satisfechos. De venta en todos los buenos establecimientos.—Representante en Córdoba Pozo. Reloj, 1. Teléfono 100.

Tu que te coscas  
cáncanos tienes,  
úntate Tecla  
que te conviene.

Líquido Tecla para destruir toda clase de parásitos.

**Peritos Agrícolas.**—Academia preparatoria para ingreso en la Academia de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7, Córdoba.

Se venden cuatro máquinas nuevas para elaboración de chocolates de la casa Miralles Vulgada, de Barcelona; una mezcladora, una refinadora de tres rodillos, una extractora pesadora automática y una batidora. Para precio y condiciones a don Toribio Díaz, de Dos Torres.

**Telegrafos.**—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7, Córdoba.

Se venden dos calderas para montes de aceitero, recién construidas y con calentador. Darán razón en la administración de este periódico.

Se venden un bolquete seminuevo, maderas de andamio y viguetas de hierro. Para verlo todo y tratar Pérez Galdós, número 6.

**Arrendamiento.**—Se hace del Huerto C.ª Ruano Girón, número 29. Para tratar Conde Torres Cabrera, número 15.

**Ladrillo tamaño corriente,** hecho a máquina, a 7 pesetas el 100, sobre vagón Córdoba. Para pedidos, Domingo Muñoz, 4, Córdoba.

**Se arrienda.**—Desde el día 1.º de Abril se arrienda un piso principal en la calle de Benito Pérez Galdós, número 3. Darán razón en el almacén de muebles de don E. de Molina y García, Gran Capitán, número 38.

**Ocasión.**—Se vende motor a gas pobre, seminuevo, 12-14 H. P. Informará don Manuel Rivas Camarero. Iználloz (Granada).

Se vende una casa con 650 metros en cuadrado, con seis habitaciones y con pozo y cocina, con terreno para hacer dos naves, de veintidós metros cada una de ellas sobre barato. Para más informes, calle Costanillas, número 48 Manuel García Sánchez.

**Accidentes.**—Asegurad a vuestros obreros en la Sociedad de Seguros "La Estrella", de los accidentes del trabajo, incluso hernia y de responsabilidad Civil, sobre automóviles y coches. Seguros contra incendios y de vida. Sub-director Antonio Conrotte y Barbero, Plaza del Angel, 8. (San Hipólito). Córdoba.

**Triguillo para gallinas,** clase nueva, superior, se vende en los almacenes de Tomás Ponce Jiménez, Pérez Galdós, número 6. Teléfono número 43, Córdoba.

**Agencia Polo.**—Transportes, Mudanzas. Cofre diario a Sevilla, Madrid, Cádiz, Huelva, Jerez de la Frontera, Sanlúcar y Puerto de Santa María. Nota importante: Las mudanzas en los autocamiones de esta Agencia resultan muy económicas de precio, por ser los camiones los mayores que existen en esta localidad. Oficinas: Cister, 4. Teléfono número 68. Córdoba.

**Pérdida.**—Se ha extraviado una cartera de piel, negra, algo usada, conteniendo carnet de conductor de automóviles, a nombre de Luis Delgado. Tarjetas del mismo nombre, una invitación de baile del Circulo, varios retratos y dos billetes de 25 pesetas. La persona que quiera devolverla en la calle San Pablo, 23, puede hacerlo y se le gratificará con el dinero que llevaba.

**Pérdida.**—Extraviándose un pendiente, calles San Fernando o Armas. Se gratificará espléndidamente a quien los entregue calle Caldereros sin número, a Juan Gallegos.

# LA VOZ

**Diario gráfico de información**

---

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

---

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

---

---

**Oficinas y Talleres**

**San Pablo, 55.--Teléfono, 1.345**

**CORDOBA**